## 成熟と老いの詩學認識

杜甫から歐・梅まで

Ш 英 樹

綠

京都大學

今日、私たちが文學作品に向かい合う際、知らず知らず 青年の文學と老人の文學

憧憬の對象であり、青年こそが文學の主要な擔い手(作り いうことばが示すように、文學とはあたかも青年の特權、 とが多い。例えば、日本語の「文學青年」「文學少女」と のうちに西歐近代的な文學觀念や嗜好にもとづいているこ

私たちの中に根付いてはいないだろうか。讀者による受容 手としても、受け取り手としても)であるかのような認識が、 まれてこそその魅力を體得できる、もしくは年を取ると昔 の面から言うならば、ある作家なり文學作品が青春期に讀

成熟と老いの詩學認識(綠川

うなことがありはしないだろうか。

讀んだ文學作品がまるで違う風に讀めてしまう、というよ

としては、恐らく――いささか武斷的にまとめ過ぎかもし 青年が文學の擔い手であるという認識が形成された要因

說」(Bildungsroman)、戀愛小說が青年たちにとっていわば

れないが―――近代小説の代表的ジャンルである「教養小

戀愛や人生(自己形成)の教科書として機能し、多くの若

連の作家たちに夭折(時には自殺)した者が甚だ多く、靑 い讀者を獲得したこと、〇ロマン派詩人に始まる近代の一

年氣取り」や「文學青年崩れ」を生み出すわけでもあるが)など 豫備軍の養成に寄與したこと(それは同時に大量の「文學青 像に讀者が共鳴したこと、三青年をその主要な讀者層とし 春の美意識や「内面」の苦惱を表現した彼らの作品・作家 た文藝投稿雜誌・新聞などの出版メディアが發達し、作家

が擧げられよう。

が重要な役割を果たしたことも忘れてはなるまい。一九一 革に際して、文學・思想・政治等各方面で青年という存在 更に付け加えるなら、四近代國民國家の形成、 社會の變

— 101 —

亦た東西民族の涉想同じからず、現象 異に趨くの一端ない、冒頭「竊かに以えらく、『少年老成』は、中國 人をは、冒頭「竊かに以えらく、『少年老成』は、中國 人をいい。『年長じて衰うる勿かれ』(Keep young while growing old)は、英美人相い勗むるの辭なり。此れる。 の話の語なり。『年長じて衰うる勿かれ』(Keep young と五年、『青年雜誌』(後に『新青年』と改名)の「發刊詞」と五年、『青年雜誌』(後に『新青年』と改名)の「發刊詞」と

學革命へと續く思潮を主導していく陳獨秀は、文學(思ち上がるよう鼓舞するものだったが、この後五四運動、文書き起こされ、「新鮮活潑」な青年が中國社會の變革に立

るか?」と中國人と英米人の老いに對する認識の對比から

「蓬勃的朝氣、靑春的旋律」こそが「盛唐氣象」「盛唐之文「盛唐氣象」(『北京大學學報』一九五八年第二期)を發表、ったと言える。新中國が成立した後、古典文學者林庚は論想)の擔い手としての靑年の役割に對し、十分自覺的であ

學への關わり方と結びついたものであり、五四以來の靑年りは、むしろ新詩の書き手としても知られる林氏自身の文た見解も、盛唐詩全體に對する「客觀的な」分析というよ音」の本質であると論じ、人々の注目を浴びたが、こうし

ない。言うまでもないが、古典文學研究とて時代の潮流との文學というコンテクストの中で理解されるべきかもしれ

全く無緣ではあり得ないのだ。

ところが近代的な感覺を離れ、目を中國古典詩の世界に

でアフォリズムのような次のことばを記している。明末清初の詩論家賀貽孫(一六〇五―?)は、『詩筏』の中轉じてみると、事態はかなり異なるのに氣がつく。例えば、

美人姿態在嫩、詩家姿態在老。

美人の姿態は嫩に在り、詩家の姿態は老いに在り。

からする具體的で興味深い例を擧げている。 ○)は、文學作品の受容と年齡の關係について、讀者の側こそが必要とされる。同じく淸人の薛雪(一六八一—一七七賀貽孫によれば、詩人には靑春でも若さでもなく、「老」

云、「而今老去春情薄、漠漠寒江水自流」。亦是引人入少年輩酷愛情詞豔體、蓋未諳詩道故也。張伯起有詩

老大空餘兩鬢秋。酒語詩情和別恨、一時多向筆端收」。道語。一少年索余畫、因題其上云、「悲歌回首舊同游、

其少年漫不加省。

語(さざるが故なり。張伯起に詩有りて云う、「而今少年の輩(酷)だ情詞豔體を愛す、蓋し未だ詩道を

る」と。亦た是れ人を引きて道に入らしむる語なり。老い去りて春情薄し、漠漠たる寒江(水自ずから流)

「悲歌し首を回らす(舊ての同游、老大)空しく餘す一少年(余に畫を索めて、因りて其の上に題して云う、

反び一と。其の少年(曼として省を加えず。(兩鬢の秋。酒語詩情)別恨に和し、一時多く筆端に)

收む」と。其の少年 漫として省を加えず。

たのだろう。ここでは青年と老人との文學嗜好、「詩道」讀者には理解されず、老人同士のみが共感できるものだっる老いへの淡い諦念の混じった情感も、恐らく一般の青年感慨を覺えないようだ。張鳳翼「字伯起)の詩句から窺え雪が畫に題した老年の感傷をうたう詩句を目にしても何ら雪が畫に題した老年の感傷をうたう詩句を目にしても何ら

成熟と老いの詩學認識(綠川

くのだろうか。
くのだろうか。
くのだろうか。
くのだろうか。
いつ頃からどのように形成されているのは明らかであり、陳獨秀・林庚のような(近代的)文を朝との間に大きな斷層が横たわっていると言わざるを得撃觀との間に大きな斷層が横たわっていると言わざるを得ない。ならば、「老」という現象と中國古典詩は一體どのない。ならば、「老」という現象と中國古典詩は一體どのない。ならば、「老」というような認識は、いつ頃からどのように形成されているのだくのだろうか。

史主義的な視點から老いと文學との關わり方の系譜を跡づ/西洋という二項對立に安易に寄りかかるのではなく、歷けされ、確立していったかについてである。古/今、東洋において、成熟と老いがどのように詩學認識として價値付

傾向の一つとして「老境の美」「老成と老格」を指摘する。述がなされており、特に張・周二氏は宋詩が追求した審美になって張毅・周裕鍇・汪涌豪によってすでに幾らかの論なお、文學的價値範疇としての「老」については、近年

けること、これが本稿の目的である。

い。以下、宋代になって「老」の美意識が確立するまでの そのものについての解明は、未だ不十分と言わざるを得な に黄庭堅・江西詩派以降)についての關連言説を整理、概括 但し論述對象の制約から、いずれも主として宋代以降 したものであり、成熟と老いに關する詩學認識の形成過程 特

## 批評用語としての「老」

過程について、唐代以前に遡りつつ論じていきたいと思う。

杜甫と古文家

するものでもあり、積極的な側面を併せ持つ多義的な概念 或いはそれがゆえに社會的な尊敬の對象となることを意味 その一方で老いとは、老成、 が、これは老いのもつ消極的側面に由來するものである。 感情が傳統的な主題の一つであること自ずと言を待たない て、衰老の嘆き、時間の推移への不安そして諦念といった 衰弱させていく生理現象である。中國古典詩の世界におい たことの謂いであり、忍び寄る死の足音を聞きつつ身體を 老いとは、私たちの持つ通念では、人生の最盛期を過ぎ 圓熟、智慧、 經驗の豐富さ、

> 命として悲哀の對象となる面だけではなく、價値的な意味 化的な身振りであった。中國における老いは、不可避の運 を賤しむ」(『史記』卷一百十匈奴列傳)あり方とは異なる文 のであり、それは例えば、匈奴のような「壯健を貴び、老弱 代思想と禮制にもとづき、漢民族の生活に深く根付いたも である。敬老、尚老の觀念は、先秦儒家をはじめとした古 合いをも元來倂せ持っていることを先ず確認しておきたい。

遡ることができよう。陳獨秀が歐米との對比として擧げた する所に從い、矩を踰えず」に至る『論語』爲政の記述に にして天命を知り、六十にして耳順い、七十にして心の欲 るまでもなかろうが、十五歳で學問に志してから、「五十 態を經て成熟していく、という考え方ならば、今更引用

**免れないはずだが、志を爲す丈夫たるもの「老いて當に益** 意味する。また、老いるに從って體力や氣力の衰えは當然 緒正しい表現であり、やはり老いにともなう道德的完成を 「少年老成」の「老成」という語も『詩經』にもとづく由 人の道德修養が、年齡の增加にともない、異なる段階・狀

そしてその價値は、道德的人格的完成として現れる。

ます壯んなるべし」(『後漢書』卷二十四馬援列傳)と自他を

れるわけではない。管見の及ぶ限りでは、唐代の詩人杜甫取り込まれ、明確に認識されるのは、それほど古くまで遡る概念であるのだけれども、價値的な老いが文學論の中に家の傳統の中で非常に高い、そしてまた稀少な價値を有すこのように道徳的人格的完成としての成熟と老いは、儒

(七一二─七七○) がその先驅であると思う。

あり、それは詩人やその文學に對する評論の場合でも同様 評する場合、すでに完成した一典型として捉えるのが常で 以前には、自己であれ、他者であれ、その人格形成の過程 以前には、自己であれ、他者であれ、その人格形成の過程

成熟と老いの詩學認識(綠川

は時代潮流(いわば時代の風格 period style)に着眼して詩人は時代潮流(いわば時代の風格 period style)に着眼して詩人であった。つまり杜甫以前の文學論では、ある詩人の詩風に明立たなかったのではあるまいか。無論こうは言っても、一人少なかったのではあるまいか。無論こうは言っても、一人の詩人にとって外的環境の變化が詩風に影響を及ぼすといの詩人にとって外的環境の變化が詩風に影響を及ぼすといの詩人にとって外的環境の變化が詩風に影響を及ぼすといの詩人にとって外的環境の變化が詩風に影響を及ぼすといの詩人にとって外的環境の變化が詩風に影響を及ぼすといいとない。

である。目に付いた僅少の例をふたつ擧げよう。 いう時間的形成史的な記述が著しく少ない、という事實が詩風や創作活動をどのように形成、變化させていったかきたいのは、杜甫以前においては、主體としての詩人自身すでに存在していたことは間違いない。ここで強調しておの地位を定める、という文學史的な思考が、杜甫以前にもに明代傳統(いれは明代の風幣 period style)に着脚して誤人

吾少學作文、又晚節如小進。(王微「與從弟僧綽書」、

## 『宋書』卷六十二王微傳》

吾 少くして文を作るを學び、又た晩節には小しく

進めるが如し。

得奇。少年士子、效其如此、弊矣。〈鍾嶸『詩品』中品 之風、故擢居中品。但昉旣博物、動輒用事。所以詩不 節愛好旣篤、文亦遒變。善銓事理、拓體淵雅、得國士 彥昇少年爲詩不工、故世稱沈詩任筆。昉深恨之。晚

「梁太常任昉」條

中品に居く。但だ昉は旣に博物にして、 拓ぐること淵雅にして、國士の風を得、 ち事を用う。所以に詩は奇なるを得ず。少年士子の、 好旣に篤く、文も亦た遒變す。善く事理を銓し、體を 「沈詩任筆」と稱さる。昉深く之を恨む。晩節には愛 彦昇は少年のころ詩を爲るに工みならず、故に世に 動もすれば輒 故に擢んでて

> に一層高次の創作境界に達したというよりは、もともと ことは確かなのだが、仔細に讀むと、成熟し老いるととも 「不工」だったものが「工」になり、多少の進步を遂げた

というに過ぎず、「文も亦た遒變す」とは言っても、老い

えの必然的な境地だったのか、それもはっきりしない。 青年の姿を垣間見ることができよう。上の二例だけからで る鍾嶸の論調からは、ある典型の習得に努める當時の文學 って「少年士子」たちが任昉風の詩を模倣する風潮を憂う は語られない。「國士の風を得」たのが、「晩節」=老いゆ がその「遒變」に對し具體的にどのように作用するかまで

却

と老いが文學創作にどのように機能するかについて明確な 自覺があったとは斷定しにくいのである。

は、見出せた實例の數自體が甚だ少ないこともあり、成熟

學者江淹(四四四―五〇五)に、有名な「江郎才盡」の說話 能を枯渇させてしまう、という言説ならば、 つまり若年時に文學的成功を收めた者が、晩年になって才 「老」と創作(才能)をめぐって、ちょうど相反する例、

南朝後期の文

がある(『詩品』中品「齊光祿江淹詩」條、『南史』卷五十九江

其の此くの如きに效うは、弊なり。

というネガティブな例であって、作家の成熟や詩風の形成、かし語られるのは、あくまでも才能の枯渇、創作力の減退階についての認識が記述されていると言えなくもない。し淹傳など)。この説話には創作活動における年齡、時間的段

れに六絶句を爲る」其の一(仇兆鰲『杜詩詳注』卷十一)にについての言説を、杜甫の作品に卽して見ていこう。「戲をれでは、詩歌創作にとって積極的な意味を持つ「老」

轉變ではない。

今人蚩貼売専武 今人蚩貼す 売専の試凌雲健筆意縦横 凌雲健筆 意縦横 凌雲健筆 意縦横

不覺前賢畏後生 覺えず 前賢後生を畏る今人嗤點流傳賦 今人嗤點す 流傳の賦

庾信傳)を以て哀怨の情を發した作品羣、例えば「哀江(五一三―五八一)が晩年に「鄕關の思い」(『周書』卷四十南朝梁を離れ北周政權下での生活を餘儀なくされた庾信

成熟と老いの詩學認識(緑川

「戲れ」ゆえの輕い口吻であったにせよ、當時にあってはってよいが、それを杜甫がこの詩で述べたのは、いくらなすというのは、現在ではほとんど定論となっていると言南賦」「擬詠懷」などが彼の文學の中で最も重要な部分を

詞人、師教せざる莫し。王公名貴、盡く爲に虛襟す」と述學を評して「 齒 は耆舊と雖も、文は更に新奇なり。才子も字文逌「庾信集序」では、北朝に遷った晩年の庾信の文

かなり突出した新奇な見解であったにちがいない。

もっと

す 流傳の賦」とされる同時代の文壇情況を忖度するなら決して杜甫一人だけの見解ではないわけだが、「今人嗤點べられているから、晩年の庾信を高く稱贊すること自體は

ており、彼獨自の眼差しで庾信の人生と文學の轉變を捉え、は平生(最も蕭瑟、暮年の詩賦は江關を動かせり」と述べを古跡に詠ず五首」其の一(『詳注』卷十七)でも、「庾信ば、やはり大膽な發言だったのだろう。杜甫は別の詩「懷ば、やはり大膽な發言だったのだろう。杜甫は別の詩「懷

はなく、どのような觀點からそれが論じられているか、でいた句で私たちが注目したいのは、杜甫の庾信評の當否でことにその晩年の詩賦を重視していたことが分る。上に引

ある。

論者によっては實質「更老成」と同様とみなし、庾信の 「庾信の文章 老いて更に成り」の句の「老更成」を、

う理解しつつ、庾信の詩風全體を次のように概括している。 る人もいる。明代の楊愼(一四八八—一五五九)はまさにそ 「文章」の特質を「老成」の風格を持つことであると考え

不綺艷、非不清新、而乏老成。宋人詩則強作老成態度、 而綺艷淸新、槪未之有。若子山者可謂兼之矣。不然、

之、而其老成、獨子美能發其妙。……若元人之詩、非

庾信之詩、爲梁之冠絕、啓唐之先鞭。史評其詩曰綺

杜子美稱之曰清新、又曰老成。綺豔清新、人皆知

則子美何以服之如此?

新」、人皆な之を知るも、其の「老成」は、獨り子美 其の詩を評して「綺豔」と曰い、杜子美之を稱して 「淸新」と曰い、又た「老成」と曰う。「綺豔」「淸 庾信の詩は、梁の冠絕爲りて、唐の先鞭を啓く。史

のみ能く其の妙を發す。……元人の詩の若き、「綺艷」

則ち子美何を以てか之に服すること此くの如き? ず。子山の若き者は之を兼ぬと謂う可し。然らずんば、 度を作し、而るに「綺艷」「清新」、概ね未だ之れ有ら ならざるに非ず、「清新」ならざるに非ず、而るに 「老成」に乏し。宋人の詩は則ち強いて「老成」の態

三點に概括したうえで、前の二點は周知の特徴であったが、 詩は無理やり「老成」したような態度を作しているが、 またそこから宋詩と元詩の全體的風格特徴にも言及し、宋 最後の「老成」は杜甫のみが明らかにし得たのだ、とする。 「綺豔」「淸新」の趣きに缺けると論ずる。宋人の詩が無

楊愼は、庾信詩の持つ風格を「綺豔」「淸新」「老成」の

と思うが、果たして杜甫のこの詩から「老成」という熟し 稿が提出する問題の考察にとって非常に重要な指摘である 理に「老成」したような態度をとっているというのは、本

た風格術語を直接導き出せるものだろうか。

間狀語とするのが自然だと思う。杜甫の他の詩から類似表

第一句を素直に讀むならば、訓讀したように「老」を時

— 108 —

現を拾ってみると、「狂夫」詩に「自ら笑う て更に狂するを」(『詳注』卷九)、「高三十五使君に簡し奉 狂夫の老い

る」詩に「行色 秋將に晩れんとす、交情 老いて更に親

し」(『詳注』卷九)と同樣の句法が見えることから、ここ

成」の倒文、或いは「更」を中間に插入したとする説 も「老成」と熟すべきではなかろう。「老更成」を「更老 (淸・黃生『杜詩説』卷十)も、「老」「更」ともに仄字で

かなり苦しい解釋である。ここは清・宗廷輔『古今論詩絕 あって倒裝や插入の必要がなく、中國語の語法から言って

兆鰲の「老いて愈いよ格を成す」という解釋に從いたい。 作り、已に暮年に在り、故に〝老更成〟と云うなり」、仇 句』の「『哀江南』一篇、古今に冠絶す。乃ち入周の後に

すでにある程度完成の域に達していたと杜甫が考えていた る。「更に成る」と言う以上、老いる以前に庾信の文學は 「更」という虚詞も何氣なく添えられているようでありな 微妙なニュアンスを傳えていてなかなかの曲者であ

文學スタイルを確立させたこと、そしてその點に杜甫が高

い評價を與えていたことは疑い無い。

表現活動を展開するという。第一・二句相互の連關にも注 筆」のパワーを發揮して、詩人の精神は縦横無盡に旺盛な が杜甫描く所の庾信にあっては、雲を凌がんばかりの「健 も、少なからぬ創作力の減退を招くはずであった。ところ は生理的心理的な衰弱をもたらし、江淹ほどでないにして 第二句「凌雲健筆 意縦横」も重要である。 本來、老い

の大膽な措辭を讀み取ることはできないだろうか。 念であるはずの「健」とが相互に連關し合う、ここに杜甫 想であったのが、そのうえ「老」ともともと相容れない概 目したい。「老いて更に成る」こと自體、かなり特異な發

ことの現われとみなすべきではなかろうか。 むしろ楊愼が後世の文學觀から逆照射してこの詩を讀んだ なる字句に對する不注意な誤讀だと退けるべきではなく、 とする楊愼の讀みは、恐らく誤りである。但、それをたん 要するに、この詩から直接「老成」の風格を導き出そう

さて楊愼が擧げた「老成」という語は、實は杜甫自身の

まな經驗・閱歷を積み重ね、若年時と比べ更に一層高次の ことが窺えるからである。庾信が老いゆく過程で、さまざ

成熟と老いの詩學認識(綠川

る十韻」(「詳注」卷二)の冒頭に次のように云う、詩の中に用例を見出すことができる。「敬みて鄭諫議に贈

詩義早知名 詩義 早に名を知らる諫官非不達 諫官 達せざるに非ざるも

破的由來事 破的 由來の事

思飄雲物外 思いは雲物の外に飄い先鋒孰敢爭 先鋒 孰か敢えて爭わん

律中鬼神驚 律は中りて鬼神をして驚かしむ

波瀾獨老成 波瀾 獨り老成毫髮無遺憾 毫髮 遺憾無く

仇兆鰲はこの詩を天寶十一載(七五二)に繋けているか

格を表す批評用語と化していると言ってよい。格を表す批評用語と化していると言ってよい。『芸物』は『周禮』春官・保章氏或いは『左傳』信法成』という語は、前述したように『詩公五年、そして「老成」という語は、前述したように『詩法ので、仇兆鰲が「波瀾老成は、通篇の結構を謂う」と派なので、仇兆鰲が「波瀾老成は、通篇の結構を謂う」と派なので、仇兆鰲が「波瀾老成は、通篇の結構を謂う」と注するのにひとまず與したいと思うが、『詩經』の原義が持っていた道徳的人格的ニュアンスを依然として響かせている。ともあれ、この「老成」は、すでに或る程度文學風格を表す批評用語と化していると言ってよい。

と讃えるのは、青年豪傑たちが談笑する宴に同座した「垂を四)では、より直截に「老」を文學批評用語として使用を四)では、より直截に「老」を文學批評用語として使用を四)では、より直截に「老」を文學批評用語として使用

老」たる杜甫自身の美意識をも示しているだろう。

稍や後れて天寶十五載(七五六)、杜甫四十五歳の正月に

己の詩風變化にかなり自覺的だったことを指摘しなければ 杜甫自身、 完成した風格、 的な詩風變化、 ならない。 いを持つ「老」は、⑴老いの進行にともなった詩人の時 人を驚かさずんば死すとも休めず。老い去りて詩篇渾て漫 以上を要するに、 庾信に對する評論だけでなく、 例えば、「人と爲り性癖にして佳句に耽る、 とまとめることができる。 二老いの力強さ・健壮さを備え、道徳的に 杜甫の作品に見られた積極的な意味合 晩年における自 前者に關しては、 語 間

確に示されている。杜甫という詩人は、一つの完成態に滿十九曹長に呈す」詩、『詳注』卷十八)などの發言にそれは明「晩節漸く詩律に於いて細やかなり」(「悶を遣る「戲れに路海勢の如くなるに値い聊か短述す」詩、『詳注』卷十)、或いは

與なり、

春來

花鳥深く愁うること莫かれ」(「江上

水の

――讀杜甫在變州的長篇排律和聯章詩札記」(『中國社會科作の情況については、程千帆・張宏生「晩年:回憶和反省移していたわけである。杜甫晩年の實驗精神溢れる詩歌創いたのだ。まさに「老」の認識を創作の中ですでに實踐に足することなく、老い去りてなお不斷の創作努力を續けて

成熟と老いの詩學認識(綠川

期という具合に、

具體的な時間に卽した讀まれ方が要請さ

どの論考にすでに詳しいので、本稿では縷述しない。及其對宋人的影響」(『南京大學學報』一九八九年第一期)な學』一九八六年第一期)、莫礪鋒「論杜甫晚期今體詩的特點

をうていない。上前に至って、て巻が固りらりになり、皆なりていない。上前に至って、て巻が固りらりになり、皆体のみならず、自己の創作實踐の中にそうした認識を內在たのみならず、自己の創作實踐の中にそうした認識を內在させていたということである。杜甫以前の鞏固な因襲性をさせていたということである。杜甫以前の鞏固な因襲性をはし、ここで強調しておきたいのは、杜甫は「老」の認但し、ここで強調しておきたいのは、杜甫は「老」の認

り杜甫の作品は、長安時期/秦州時期/成都時期/虁州時的大事の主體性・個別性が作品の中に表現されるようになる。もちろん、杜甫描く所の人生は、安史の亂をはじいなる。もちろん、杜甫描く所の人生は、安史の亂をはじめとする同時代の社會事件と結合した「詩史」的性格を強めに時期や年齢と分かち難く結びつくものであった。つまを手の主體性・個別性が作品の中に表現されるようになる。

年を高く評價するのも、 れるような文學性を持っているのである。杜甫が庾信の晩 に彼我の共通性を感じ取ったからであり、 人生と文學とが結びついたあり方 それゆえ「老」

の觀點が評論の中に現れるのだろう。

これは李白の詩集が基本的に主題別編集もしくは詩體別編 年齢や人生とはあまり闘わりを持たない。李白の詩を讀み 解くのに、必ずしも作者の傳記情報を要しないのである。 ている。李白が創りだした作品世界は、本質的に彼個人の 同じく盛唐の詩人に數えられながらも鮮やかな對比をなし この點、杜甫と倂稱される李白(七〇一―七六二)とは、

纂されていく、というのにも體現されている。こうした 集であったのに對し、 に編年編集へと變わっていき、より詳細な年譜も併せて編 杜甫の詩集が宋代以降になると次第

拓していく、というのにも繋がるのだと思う。「老」に關 する詩學認識は、まさにそうした杜甫から宋詩へと連なる を洗練させ集大成したのに對し、 李・杜の文學性の對立は、李白が前代の文學の主題・意象 より多くそれ以後の新しい文學(特に宋詩) 杜甫は前代文學を踏まえ を開 パターンとしてでなく、老いゆく自己をユーモラスに描く

⊅,® 文學史の流れに對應する形で現れてきたのではないだろう

ること、青春を永續させることでもなければ、到達した一 杜甫的な意味合いでの「老」とは、決して若さを維持す

なると、「老」をたんなる衰老の悲哀という傳統的な情感 八一八二四)や白居易(七七二―八四六)など中唐の詩人に 中に表現された「老」の主題について言えば、韓愈(七六 評價が未だ定まらなかったこととも關連していよう。 詩人を待たなければならない。これは中晩唐において杜甫 國古典詩において一般化するのは、後で見るように北宋の 積極的な價値を持つ「老」の認識が杜甫一人のみならず中 らこそより高次の境界に達しようとすること。このような つの高みを固守することでもない。むしろ「老」であるか 詩の

いを喜」んでみせさえもする(白居易「鏡を覽て老いを喜ぶ」 みた作品がないわけではないし、甚だしきに至っては ことによって、その悲哀を相對化したり、揚棄しようと試 たって、自虐的悲哀の隘路に自己を追い込むような老人のたって、自虐的悲哀の隘路に自己を追い込むような老人のたって、自虐的悲哀の隘路に自己を追い込むような老人のな認識を逸脱しようという試みが創作の中で行われてい的な認識を逸脱しようという試みが創作の中で行われていめな認識を逸脱しようという試みが創作の中で行われていたことは確かなのだけれども、「老」の悲哀を相對化するにせよ極限まで推し進めるにせよ、あくまでも傳統的な衰にせよ極限まで推し進めるにせよ、あくまでも傳統的な衰にせよ極限まで推し進めるにせよ、あくまでも傳統的な認識を強力した。 東京 (七五一一八一四)のように、老醜への嫌惡感をうれる認識は、未だそれほど一般的に流通してはいなかっちれる認識は、未だそれほど一般的に流通してはいなかっちれる認識は、未だそれほど一般的に流通してはいなかっちれる認識は、未だそれほど一般的に流通してはいなかっちれる認識は、未だそれほど一般的に流通してはいなかっちれる認識は、未だそれほど一般的に流通してはいなかったのである。

く、主として古文家に關する評論に集中して現れるのは注する例が幾つか散見されるようになる。詩に對してではなとはいえ中晩唐でも、「老」を文學批評用語として使用

斯文未だ其の極に臻らざるなり。

目に値する。例えば

張公深所歎異、謂淸穎秀拔、有江・徐之風。……不幸(皇甫冉)十歲能屬文、十五歲而老成。右丞相曲江

成熟と老いの詩學認識(綠川

不永、斯文未臻其極也。(獨狐及「唐故左補闕安定皇甫公得喪喜慍、罕見於容。故覩君述作、知君所尙、以景命官可紀。孝友恭讓、自內形外。言必依仁、交不苟合。短命、年方五十四而歿。嗚呼、惜哉!君忠恕廉恪、居

集序」、『全唐文』卷三百八十八)

(皇甫冉は)十歲にして能く文を屬り、十五歲にし

文也文質相制、才氣相發、於古人立意中、往往振起風峻亮而堅、剛貞而和、止立而毅、其行也不邇聲利、其帝唐綏珮之士、年未壯、其文老成者、曰博陵崔秀文。

雅。(王仲舒「崔處士集序」、『全唐文』卷五百四十五〕

於いて、往往にして風雅を振い起こす。 の文や文質相い制し、才氣相い發し、古人立意の中にの文や文質相い制し、才氣相い發し、古人立意の中にる者、博陵の崔秀文と曰う。峻亮にして堅、剛貞にしる者、博陵の崔秀文と曰う。峻亮にして堅、剛貞にしる者、博陵の崔秀文と曰う。峻亮にして堅、剛貞にした。

者は「年方に五十四にして歿し」たために文學の最高境地て「老成」の文學を實踐したことを評價するとともに、前れぞれ友人の文集の序として書いたもので、彼らが若くして獨狐及(七二五―七七七)、王仲舒(七六二―八二三)がそ

道徳的ニュアンスを生かしつつ文學を論じる點では、杜甫

夭」した崔秀文の文才を惜しむ。「老成」という語の持つ

にまでは到達しなかった皇甫冉を、後者は「若干年にして

相手の道德修養とその過程を比較的細かく述べている點、の「敬みて鄭諫議に贈る十韻」と同樣であるが、ここでは

次に古文の代表的作家である柳宗元(七七三―八一九)の

杜甫よりも具體性が增している。

言説を擧げておこう。

明道、是固不苟爲炳炳烺烺、務采色、夸聲音而以爲能始吾幼且少、爲文章、以辭爲工。及長、乃知文者以

し、禾色に務め、聲音を夸りて以て能と爲さざるなり。て道を明らかにするを、是れ固より苟も炳炳烺烺と爲工みと爲す。長ずるに及び、乃ち知る。文なる者は以出め吾幼く且つ少きとき、文章を爲るに、辭を以て也。(「答韋中立論師道書」、『柳宗元集』卷三十四〕

增加。(「楊評事文集後序」、『柳宗元集』卷二十一)邃敍述。學當識遠、才涌未已、其雄傑老成之風、與時誦于文人、盈滿于江湖、達于京師。晚節徧悟文體、尤語代表者、少以篇什著聲於時、其炳燿尤異之詞、諷若楊君者、少以篇什著聲於時、其炳燿尤異之詞、諷

し。學當たり識遠く、才涌きて未だ已まず、其の雄傑京師に達す。晩節には徧く文體を悟り、尤に敍述に邃京師に達す。晩節には徧く文體を悟り、尤に敍述に邃抹の炳燿尤異の詞、文人に諷誦せられ、江湖に盈滿し、

楊君の若き者は、少くして篇什を以て聲を時に著し、

聯想であろう。その意味で、古文家が「老」を評論の中に ここから「道」を求めて成熟するのと連動するように 異なる段階・狀態を經て次第に成熟していく過程であった。 古文家が修得すべき「道」とは、年齢の増加にともなって、 點であり、 刺史獨孤及集後序」)と提起して以來、古文家に共通する觀 る獨孤及が「必ず道德を先にし文學を後にす」(梁肅「常州 な關連がある。 文學活動と直接結びつけようとする古文運動の理念と密接 持ち込むのも決して偶然ではなく、作者の人格や道德性を に増加す」るという捉え方が生まれるのは、 いうのも同様である。ちょうど『論語』爲政に言うように、 「文」もまた成熟していき、「其の雄傑老成の風、時と與 「老成」という經書にもとづく旣成のことばをそのまま批 作家の道德修養を重視するのは、古文運動の先驅者であ 柳宗元の「文なる者は以て道を明らかにす」と 但、 上に擧げた例が示すように、 極めて自然な 古文家は

用していた。
あくまでも儒家道徳的なものに局限されるものであった。あくまでも儒家道徳的なものに局限されるものである。そでは儒家的な道徳修養、人格完成という觀點が大きく作のは儒家的な道徳修養、人格完成という觀點が大きく作のは儒家的な道徳修養、人格完成という觀點が大きく作のは儒家的な道徳修養、人格完成という觀點が大きく作のである。後書でも儒家道徳的なものに局限されるものであった。

 験性をも孕んでいたと言えよう。この後、宋代になって 過言ではない。杜甫の言説の場合、庾信晩年の文學を高く 三、の美とはどういうものか、という具體的なイメージ認識 ではない。杜甫の言説の場合、庾信晩年の文學を高く 「老」の美とはどういうものか、という具體的なイメージ認識 (「老」の美とはどういうものか、という具體的なイメージ認識 のと開かれていく可能性を持つように思うが、逆にこの時 なと開かれていく可能性を持つように思うが、逆にこの時 なと開かれていく可能性を持つように思うが、逆にこの時 なと開かれていく可能性を持つように思うが、逆にこの時 なと開かれていく可能性を持つように思うが、逆にこの時 とはこの時とはどういうものか、という具體的なイメージ認識 のと開かれていく可能性を持つように思うが、逆にこの時 など、より豊富な美學意識 など、より豊富な美學意識

評用語に轉用している場合が大半で、その「老」の美とは

#### 中國文學報 第六十三册

うか。 めぐるもうひとつの系譜を辿ってみなければならない させ、自ら創作の中で實踐し、そして時として極端に向 と論じたように、宋人こそが成熟と老いの詩學認識を完成 **愼が批判的に「宋人の詩は則ち強いて老成の態度を作す」** しまう前に、私たちはいささか迂回をし、「老」の認識を ったのである。しかし、杜甫→宋詩と單線的に結びつけて の持つ意味合いは果たして深まりを見せるのであろ 中國古典詩の展開を踏まえるならば、いみじくも楊

## もうひとつの「老」の系譜

Ξ

六朝唐代の書論

た。 論の世界を眺めてみると、ここでは杜甫や中唐の古文家た けだが、 ちに先んじてすでに「老」にもとづいた評論が行われてい これまで文學論における「老」の認識を跡づけてきたわ 視野をもう少し廣げ、文學論の隣接領域である書

先ずは、 の晩年の書を高く評價する評論が行われていたことに | 六朝期において王羲之(字逸少、三〇三―三六

> 注意したい。 (四七〇)明帝に上った「論書表」(『法書要錄』 次のように言われる。 例えば、 劉宋・虞龢(生卒年不詳) が泰始六

年

は

乃造其極 羲之書、 在始未有奇、 殊不勝庾翼・郗愔、 迨其末年、

羲之の書は、 始めに在りては未だ奇有らず、 殊に庾

造なる。 翼・郗惜に勝らず、其の末年に迨びて、乃ち其の極に

價は、 書も若い頃より勝るとしている。 と並べてその子王獻之(字子敬、三四四―三八六) 箇處では、「且つ二王の暮年、皆な少きに勝る」と王羲之 うに、よく知られていたようだ。虞龢は引用部分より前 王羲之の書が晩年になって創作の頂點に達したという評 『晉書』卷八十王羲之傳にも同樣の記載が見えるよ の晩年の

と稱され武帝の尊敬を受けた陶弘景(號華陽隱居、 南朝梁の武帝蕭衍(四六四―五四九)と當時「山中宰相 四五六

蒙り、子敬の懦肌をして、泉夜に沉めず、逸少其の間に進 Ŕ め 續く部分で「故に宜しく迹をして名に隨い老いと偕にせし 考えられるが、但、鍾繇自身の書風に「老」の要素を認め、 肌」の語、或いは貶義(當時の一般的イメージ)であるとも ようとしていた。「老骨」、そしてそれに對置される「懦 それに對し、「觀鍾繇書法十二意」(『法書要錄』卷二)の著 退するを得しむれば、則ち玉科顯然として觀る可し」と 信(「陶隱居又啓」)では、「元常の老骨をして、更に榮造を もある梁武帝は、彼らの書を重視し、その地位を押し上げ は必ずしも突出した高い評價を受けていたわけではない。 る。當時、ふつうには王獻之の書が好まれ、鍾繇と王羲之 二にまとめられている。この往復書簡の第七首陶弘景の返 「老骨」という語によって魏・鍾繇(字元常)の書を評す 「梁武帝與陶隱居論書啓九首」があり、今『法書要錄』卷 種の批評用語として用いられていることは確かであろう。 人間同様、筆迹もまた次第に「老」いていき、そこに 益す増す晩に美わしかるべし」と言っていることから

之の晩年の書について、時期區分に觸れつつ更に具體的に分かる。往復書簡の第九首に當たる陶弘景の啓では、王羲理想とすべき價値が存する、と陶弘景が考えていたことが

論じられている。

五三六)二人の間には、書をめぐって交わされた往復書簡

末年之譏。 末年書、逸少亡後、子敬年十七八、全放此人書、故遂 末年書、逸少亡後、子敬年十七八、全放此人書、故遂 有自書、皆使此一人、世中不能別也。見其緩異、呼爲 復自書、皆使此一人、世中不能別也。見其緩異、呼爲 後の自吳興以前諸書、猶爲未稱。凡厥好迹、皆是向

年十七八、全く此の人の書に放い、故に遂成 之と相なりし従り以後、略ぼ復た自ら書せず、皆な此の一人ざりし従り以後、略ぼ復た自ら書せず、皆な此の一人がの上從り以後、略ぼ復た自ら書せず、皆な此の一人が。凡そ厥の好迹は、皆な是れ向に會稽に在りし時、ず。凡そ厥の好迹は、皆な是れ向に會稽に在りし時、ず。凡そ厥の好迹は、皆な是れ向に會稽に在りし時、ず。凡そ厥の好迹は、皆な是れ向に會稽に在りし時、ず。凡そ厥の好迹は、皆な是れ向に會稽に在りし時、

成熟と老いの詩學認識(綠川

### 中國文學報 第六十三冊

足り、逸少に於いて復た末年の譏り無からん。い似たり。今聖旨標題し、衆識をして頓悟せしむるに

ここでは、王羲之晩年の書風を當時の人々が模倣したこと、そしてどれが眞の王羲之晩年の作品か辨別することが問題化し、「緩異」なスタイルが晩年の書だと誤解されていたことが論じられる。「緩異」の語、大野修作は「穩やかで一風變わった書」と譯出しているが、梁武帝が自ら鑒定し、陶弘景も賛同する王羲之晩年の書風は、「緩異」とは全然異なるものだったらしいことが推測される。王羲之は全然異なるものだったらしいことが推測される。王羲之は全然異なるものだったらしいことが推測される。王羲之には流いない。

身が『自論書』(『法書要錄』卷一)の中で、「草聖」の稱あから書の學習に專心していたことである。この點は、彼自に考えられたことと關連して指摘すべきは、王羲之が平時王羲之の書が晩年になって極みに達したと後世の書論家

たとされる要因になったのではないだろうか。 たとされる要因になったのではないだろうか。 たとされる要因になったのではないだろうか。 たとされる要因になったのではないだろうか。 たとされる要因になったのではないだろうか。 たとされる要因になったのではないだろうか。 たとされる要因になったのではないだろうか。

降って唐代になると、「老」と書との關わりについて、 とり詳細な論述が現れる。鍾繇の「老骨」にしても、王義 より詳細な論述が現れる。鍾繇の「老骨」にしても、王義 がなされていなかった憾みがあるのだが、初唐・孫過庭 がなされていなかった憾みがあるのだが、初唐・孫過庭 がなされていなかった憾みがあるのだが、初唐・孫過庭 が述べられる。

若思通楷則、少不如老。學成規矩、老不如少。思則

一變、極其分矣。至如初學分布、但求平正。旣知平正、老而逾妙、學乃少而可勉。勉之不已、抑有三時。時然

後乃通會。通會之際、人書俱老。務追險絕。旣能險絕、復歸平正。初謂未及、中則過之、

から「老」に至る人生を三分節して、書と年齢との關係矩」の段階、「老」は「思通楷則」の段階とし、更に「少」先ず、「少」と「老」とが對比され、「少」は「學成規

に理解できるより高度なレベルでの規範、即ち書の法則や

成熟と老いの詩學認識(綠川

考論理は、次のように圖式化することができる。の段階こそが書の最高の境界であるとする。この部分の思――書の成熟過程を說き、「通會の際、人と書と俱に老ゆ」

老—思—

楷則

平正

通會

(老年)

範、即ち手本・規則を言うのに對し、「楷則」は思索の末節、即ち手本・規則を言うのに對し、「楷則」は思索の定ち始うし」などの記述にもとづく。「學」と「思」の適度ち始うし」などの記述にもとづく。「學」と「思」の適度とるにつれて思索を深めていく、とされる。「規矩」「楷とるにつれて思索を深めていく、とされる。「規矩」「楷とるにつれて思索を深めていく、とされる。「規矩」「楷とるにつれて思索を深めていく、とされる。「規矩」「楷とるにつれて思索を深めていく、とされる。「規矩」「楷とるにつれて思索を深めている、との表述という「學」(學習)と「思」(思索)との對比は、『論語』為政にいう「學」(學習)と「思」(思索)との對比は、『論語』為政に明ち手本・規則を言うのに對し、「楷則」は思索の末

(『晉書』卷三十六衞恆傳引)にいう「弘農の張伯英なる者、のの、この場合、より直接には西晉・衞恆『四體書勢』の。

う。とすれば、このくだりもやはり張芝―王羲之という、らず』と號す」という張芝に關する記述を襲っているだろし。筆を下せば必ず楷則と爲り、『匆匆として草書に暇あして繭る後に之を錬る。池に臨みて書を學び、池水盡く黑因りて轉た其の巧を精しくす。凡そ家の衣帛、必ず先ず書

二者を調和、折衷、統一したうえでより高次の第三者を導れば、事象や觀點を三分して捉える考え方、即ち對立するで捉えられている點に注意しなくてはならない。龐樸によされているのではなく、少年から老年に至る成熟過程とし老年に對應する。ただこの三者は、たんに等しなみに並置老年に對應する。ただこの三者は、それぞれ少年・壯年・た書の段階は、人の一生で言えば、それぞれ少年・壯年・

更に具體的になり、王羲之にも直接言及する。三分節され

仲尼云う、「五十にして命を知り、

七十にして心に

後半の書の成熟過程を三段階に分かつ部分では、説明が

書における「精熟」さの追求を伏線としていると言える。

き出すような辨證法的思考は、儒家の基本方法であるとさ

體として儒家的なトーンで貫かれている。その證據に『書絕』の對立を經たうえで、それを揚棄したより高次の境界和るが、たしかに『書譜』のこの一段も、「平正」/「險

譜』は、『論語』爲政を引用しつつ更に次のように續ける。

志氣和平、不激不厲、而風規自遠。必中理矣。是以右軍之書、末年多妙、當緣思慮通審、必中理矣。是以右軍之書、末年多妙、當緣思慮通審、體權變之道、亦猶謀而後動、動不失宜。時然後言、言仲尼云、「五十知命、七十從心」。故以達夷險之情、

て風規自ずから遠きに緣るべし。と、故に以えらく、夷險の情に達し、權變の道で風規自ずから遠きに緣るべし。とを以て右軍の書、末年妙多きは、當にを失わず、時にして然ち後に言えば、言は必ず理に中を失わず、時にして然ち後に言えば、言は必ず理に中を失わず、時にして然ち後に動き、動きて宜しき後う」と。故に以えらく、夷險の情に達し、權變の道

の宜しきを失う」(『禮記』仲尼燕居)、「夫子は時にして然して而る後に動く」(『易』繋辞傳上)、「凡そ衆の動きて其部分、儒家經典の中からの典據が連續して使用され、「議部分、儒家經典の中からの典據が連續して使用され、「議の進程を指す。これはたんなる時間、「夷険」「權變」は、「平正」→「険絶」→「平正」と成

書の達成も彼の人間としての成熟によるものだと論じる。最後は、六朝以來の王羲之評價を承けつつ、王羲之晩年のず中る有り」(『論語』先進)を巧みに組み合わせている。る後に言う」(『論語』憲問)、「夫の人は言わず、言えば必

王羲之晩年の書を高く評價することは、前述してきたよ

示してみせた。ここに「老」の藝術風格の概念が明確に措を狀態、揚棄した「平正」、「通會」を最高の境界として提藝術と儒家道徳とを結合させつつ、「人と書と俱に老」いのは、『書譜』が初めてである。そして『書譜』では、書作經驗のメカニズムをこれほどまでに理論づけて説明したたようであるが、何故晩年の書がすばらしいのか、その創うに幾つかの資料にすでに見え、當時一般的に知られてい

成熟と老いの詩學認識(緑川

杜甫や中唐の古文家には見られないものである。ねばならない。これほどまでに明確且つ具體的な措定は、定されたのであり、その美學的意義は極めて大きいと言わ

觀點が導入されている箇處がある。書を論じたユニークな試みであるが、この中にも「老」の書

「緊古にして老ゆ」と論じられる卞壷(字望之)の草書は、ている「老」の認識を具體的に把握することは難しい。比喩や美文を驅使したスタイルなので、ここで述べられ

いては、幼い頃に「結構」を遵守して學書に專心した末にる書風を言っているかのようである。王鑠(字休玄)につ續く比喩の部分が示すように、緊密し充滿した感覺を與え

『書譜』において、若い頃は「規矩」の學習にふさわしい「老成天然」の風格を備えるに至ったと言うが、これは

と説くのと一脈相通じる。

いない。そもそも「老」によって評價されている卞壷や王想と結びつけて「老」を最高の境界として捉えられもして必ずしも明確に規定されないし、『書譜』のように儒家思『述書賦』本文からだけでは、ここで言われる「老」が

格』(『述書賦語例字格』)によって、『述書賦』に現れる批評であるとは言い難いかもしれないが、竇臮の兄竇蒙『字譜から考えれば、『述書賦』自體はそれほど特色ある作品録は、書家の中で王羲之ほどの典範的地位を與えられていいない。そもそも「老」によって評價されている卞壷や王いない。そもそも「老」によって評價されている卞壷や王

るものであるようだ。 『老』と曰う」と規定されている。「幼齢にして結構、老 『老』と曰う」と規定されている。「幼齢にして結構、老 おいて「老」がひとつの風格として確立していることを示 おいて「老」がひとつの風格として確立していることを示

用語の多くについて概念規定が爲されているのは、

とを見てきた。それでは、杜甫や中唐の古文家と當時の書でに「老」の美學的價値にもとづいて評論する例があるこ以上、杜甫や中唐の古文家に先驅けて、書論においてす

論とを結ぶ糸口は何かないものだろうか。

まる。未だ知らず 張・王の後、誰か百代の則を並ぶる」十五)では、自分と同時代の草書の名手張旭(生卒年不詳)の作品に贊嘆して「練有れば實に先ず書し、池に臨みて眞の作品に贊嘆して「練有れば實に先ず書し、池に臨みて眞と誠に、 
は、自分と同時代の草書圖を示さる」詩(『詳注』卷れます。 
は、自分と同時代の草書圖を示さる」詩(『詳注』卷れます。 
は、自分と同時代の草書圖を示さる」詩(『詳注』卷れます。 
は、自分と同時代の草書圖を示さる」詩(『詳注』卷れます。 
は、自分と同時代の草書の名手張旭(生卒年本)。

十八)の中で、 負していた、というこの記載からは、唐太宗の尊崇を得て 〇八)が文章のみならず書をも善くし、王羲之以上だと自 ているが、この「瘦硬」を、 尙お骨立す、書は瘦硬なるを貴べば方に神に通ず」と述べ 可能であろう。また杜甫は「李潮八分小篆歌」(『詳注』卷 る書論に多少なりとも親炙していたと想像することは十分 たという背景があるにせよ、 初唐における王羲之の書の地位が絶對的なものになってい あったにしても杜甫の祖父に當たる杜審言(六四五?―七 ること此くの如し」という記載もある。「矜誕」な發言で の書跡、合に王羲之の北面するを得べし』と。其の矜誕な わく、『吾の文章、合に屈・宋の衙官と作るを得べし。吾 九十文苑傳上の「杜審言」條には「又た嘗て人に謂いて曰 羲之のイメージを直接踏まえていよう。『舊唐書』卷一百 とするのだが、「暮年(思い轉た極まる」の句はやはり王 で名高い張芝―王羲之の後繼者として張旭を位置づけよう とうたっている。ここではすでに引いた學書への沒頭ぶり 後漢の書家蔡邕の碑について「苦縣の光和 杜甫が王羲之の書及び關連す 陶弘景が鍾繇の書を評した

成熟と老いの詩學認識(綠川

と書論における「老」の二つの流れは、伏流が地表に姿を る人間性や個の發見の流れにほかならない。そして文學論 せないにしても、大きく言えば、それは藝術各領域におけ るにしても、また相互影響を裏付けるに十分な明證が見出 うか。文學論と書論との間で、 って現れるような價値轉換の趨勢があったのではないだろ 成熟の過程に從って變化する、という認識がこの時期にな においても、藝術を人格化する認識、作品が作家の內在的 愼重でありたい。むしろ文學の領域においても、 直接文學の領域に流れ込んだと推斷することにはしばらく はずである。しかし書論における「老」の流れがそのまま は現代の私たちが考える以上に密接な繋がりを持っていた 家であると言ってよく、當時の文學者にとって文學と書と 元にしても、書藝術に對しひとかたならぬ關心を示した作® と並んで能書家として知られ、多くの追從者を持った柳宗 草書を論じた韓愈にしても、また柳公權(七七八―八六五) 杜甫のみならず、「高閑上人を送る序」を書いて張旭の 現れ方に多少の時間差があ 書の領域

「老骨」と共通する風格だと考えることもできる。

### 中國文學報 第六十三册

# 四 「老」の詩學認識の深まり

――歐陽脩と梅堯臣―

### 1 杜甫と書論の繼承

ていたわけではなく、未だ一部の限られた聲に過ぎなかっ文家の言説にしても、當時の文學創作における主流となっけば、實は「老」の觀點からする創作・評論は乏しい。古文學ことに詩に限って言うと、杜甫が突出しているのを除なり明確に「老」が重要な批評用語として現れてくるが、なり明確に「老」が重要な批評用語として現れてくるが、

のに李白の歌詩を持ち出し、褒辭として「老格」が用いら神仙老格(何ぞ高深なる」とあり、李姓の秀才を稱贊するる」詩(『全唐詩』卷八百二十三)に「前輩の歌詩惟れ翰林、晩唐から宋初にかけての間では、僧鸞「李粲秀才に贈

た。

とになる。

していなかったことを示唆する。 株「何人か愛さん、酒後佯狂」識者嗤う」というように、 自嘲の辭であるとはいえ「老格」を好ましからぬ風格だと 自嘲の辭であるとはいえ「老格」を好ましからぬ風格だと 格「何人か愛さん、酒後佯狂」識者嗤う」というように、 自二拾遺に寄せる」詩(『咸平集』卷十五)では「詩中の老 れている。それとは逆に、田錫「梁周翰補闕・楊徽之・宋

學認識は深まりを見せ、より具象的な意味合いを帶びるこうど軌を一にしている。そして歐・梅によって「老」の詩歐陽脩(字永叔、一○○七─一○七二)が登場するのとちょ歐陽脩(字永叔、一○○七─一○七二)が登場するのとちょはける「老」の流れとが合流するのは、宋詩の形成に重社甫や古文家の提起した「老」の流れと六朝唐代の書論

った。この點をよく示すのが胡仔『苕溪漁隱叢話』に引く最高典範の地位を搖るぎないものにしていたわけではなか的なものであり、杜甫にしても當初から詩歌創作におけるよく知られているように、宋人による唐詩の受容は段階

成が五代の餘を沿襲し、土大夫皆な白樂天の詩を知る。 とし、故に王黃州一時に主盟す。祥符・天禧の間、楊 を嗜み、親しく書して以て自ら隨うに至る。景祐・ 詩を嗜み、親しく書して以て自ら隨うに至る。景祐・ 詩を嗜み、親しく書して以て自ら隨うに至る。景祐・ 一十章蘇州の諸人、始めて世に雜わり見わる。杜子美 は最も晩出爲りて、三十年來、詩を學ぶ者子美に非ざ は最も晩出爲りて、三十年來、詩を學ぶ者子美に非ざ

成熟と老いの詩學認識(緑川

この記述では、大中祥符・天禧年間(一〇〇八一一〇二

一)における西崑體の流行、

景祐・慶曆年間(一〇三四―一

し近世の尙ぶ所と爲らず、墜逸すること半ばを過ぐ」と慨 美、一〇〇八―一〇四八) 「杜子美別集の後に題す」が「蓋 景祐三年(一〇三六)十二月五日の題記を持つ蘇舜欽(字子 學」が徐々に盛んになりつつある時期であった。それは、 指すとみてよい。ともかく劃期となるのは「景祐・慶曆の 年間にかけての時期 (一〇五〇—一〇八〇頃)、或いはそれ 話』の成書時期は不明なので、ここで言う「三十年來」の 陽脩と梅堯臣が念頭にあったのかもしれない。『蔡寬夫詩 後」であることは間違いなく、この時期はまさに「杜詩 よりも稍や遲く哲宗の元祐年間(一○八六)以降の情況を れから言って早く見積もって仁宗在位の後半から神宗元豐 具體的な時期の幅を特定することはできないが、文脈の流 にとっては、李白・韋應物を學んだ詩人として、或いは歐 のありさまが浮き彫りにされている。撰者とされる蔡居厚 詩作の典範とされた、という北宋前中期における唐詩受容 〇四八)になっての古文再興、また同じ頃李白・韋應物が

#### 第六十三册

至り、 自ら以えらく、洪流を絶ちて探源を窮めりと」と述べるま 杜詩を言う。之を愛すること深き者は、 記を持つ王琪「杜工部集後記」が「近世の學ぶ者、爭いて 歎していた情況から、 でに至る文學好尙の變化に對應している。 用うる所の險字に追びては之を模畫し、 嘉祐四年(一〇五九)四月望日の題 句語を剽掠するに 沛然として

酸な形象ではなく、むしろ「老」の價値的な側面こそを讀 の人々は、杜甫の「村夫子」(楊億の語)たる田舎びた寒 ひとつの現われとして、「景祐・慶曆の後」、卽ち北宋中期 どの側面がどういう風に受容されようとしていたのだろう か。これは、まさに宋人自身の選擇にかかっていた。その 杜甫の地位が上昇していく趨勢にあって、杜甫の文學の

み取ろうとしていたことを指摘できる。 至和元年(一〇五 に書かれた梅堯臣七律の冒頭四句には次のように云う、

四

少陵失意詩偏老 吳人江畔醉 楚客連檣泊晚風

少陵 吳人 楚客

意を失いて詩偏えに老い

檣を連ねて晩風に泊まる 江畔醉いて窮まること無し

無窮

ψ う五律「七夕に永叔内翰鄭州の新酒を遺りて言えらく、內 いう例があるが、そこでは杜甫の「老」と梅堯臣自身の 直に値いて相い邀くに暇あらず」詩(『梅集』卷二十七)で 梅堯臣には、自身を杜甫に歐陽脩を李白に比擬してうた 「予は少陵の老のごと窮し、公は謫仙人に似たり」と

編年校注』卷二十四)。 子厚因遷筆更雄 (「依韻和王介甫兄弟舟次蕪江、懷寄吳正仲」詩、『梅堯臣集 子厚 遷に因りて筆更に雄なり

成熟していく「老」にほかならない。 ことからも明らかなように、價値的なニュアンスを帶びた この「老」は、下の句で柳宗元の文を「雄」と評している 杜甫の詩を「偏えに老い」ていくとみなしている點である。 は歐陽脩が提起した「窮而後工」說に近い。注目すべきは、 學を更に深める、という認識が語られており、發想として ここでは、詩人は失意や左遷の憂き目に遭ってこそその文 ようとして江南にいた王安石とその兄弟の文才を稱える。 「少陵」「子厚」の二句は、當時舒州通判の任期を終え

自己認識を作品化した杜甫の文學性を意識していると讀むの共通性を諧謔的に述べているのみならず、「老」という「窮」とが重ね合わせられており、たんに境遇や心理狀態

こともできよう。

梅堯臣とほぼ同時代に生きた余靖(一〇〇〇―一〇六四)

**顔・謝、兼沈・宋之新律、跨李・杜之老詞、其他靡曼雖語存聲律、而意深作用、固當遠敵曹・劉、高揖** 

之作、不足方也

作は、方ぶるに足らざるなり。新律を兼ね、李・杜の老詞を跨ぐべし。其の他靡曼の當に遠く曹・劉に敵し、高く顔・謝に揖し、沈・宋の

語は聲律を存すと雖も、而も意は作用深く、固より

李白・杜甫の詩を「老詞」というのは、老練で熟達した詩宋之間(六五六?―七一三)の詩を「新律」というのに對し、

風を言うかのようである。

として捉えていたことを示している。あり、このことは彼ら宋人自身が「老」を重要な詩學認識から價値的な「老」の側面を意圖的に掬い取っていたのでこのように、「景祐・慶曆の後」の讀者は、杜甫の文學

て彼の書について次のようにうたっている。

成熟と老いの詩學認識(綠川

方、書論の方はどうであろうか。やはりこの時期にな

語言旣可駭 語言旣に駭く可し

少雖嘗力學 筆墨尤其精 少くして嘗に學に力むと雖も 筆墨尤も其れ精なり

老乃若天成 老いて乃ち天成の若し

졺毫弄點畫 毫を濡らして點畫を弄し 手に信せて自ずから停まらず

信手不自停

端莊雜醜怪 端莊 醜怪を雑え

爛然溢紙幅 羣星見艬槍 羣星 **爆然として紙幅に溢れ** 欃槍を見わす

使我終老學 視久無定形 我をして老いを終うるまで學ばしむれ 視ること久しくして定形無し

得一已足矜 一を得て已に矜るに足らん

ば

磊落猶自輕 而君兼衆美 磊落 而るに君は衆美を兼ね 猶\* 自\* 軽かなり

詩は、 蘇舜欽の 「衆奇」なる容貎、人を驚嘆させる談吐、

そして「奔放」にして「縦横」な詩の出來榮えについてう

たった後、第十七句以降、書を論じる引用部分に至る。 した學習の成果ではあるものの、結果として人爲的なもの 「尤も其れ精」だという蘇舜欽の書は、若いころから努力

この點、前章で引いた『述書賦』にいう「老成天然」と同 を感じさせない「老いて乃ち天成」の風格を具えている。

の書體は「端莊」「醜怪」を混在させた多樣なもの、鑒賞 樣である。更に縱橫無盡に書を成すありさまをうたい、そ

たという。歐陽脩は、ここで風格の多樣性に着眼し、「衆 者が「視ること久しくして定形無し」と感じるものであっ

美を兼ね」る蘇舜欽の書を高く評價している。

だけでなく、視覺的な藝術としての書もまた「作品」の重 人が一般化するが、詩の流通の過程で、その文學的な內容 宋代になると詩だけでなく琴棋書畫を善くする綜合型文

おさらであった。この詩でも、蘇舜欽の詩と書が併せて論 りわけ詩を作った當人が能書家として名高い者であればな 要な要素として同時に享受され鑒賞されるようになる。

も豪にして、奔放 じられている。引用部分の前段では「其の詩に於いては最 何ぞ縱橫たる! 衆絃 律呂を排し、

(情は却って魅力を感じている。これは書で言うなら「端莊めたり」という。「衆絃 律呂を排し、金石 次第に鳴る」というのは、秩序が取れた音樂によって蘇舜欽の詩を喩えるものだが、時として「險絕の句」を交えることによってるものだが、時として「險絕の句」を交えることによってるものだが、時として「險絕の句を以てし、時に非ず金石 次第に鳴る。間うるに險絕の句を以てし、時に非ず金石 次第に鳴る。間うるに險絕の句を以てし、時に非ず金石 次第に鳴る。間方るに險絕の句を以てし、時に非ず金石 次第に鳴る。間方るに險絕の句を以てし、時に非ず金石 次第に鳴る。間方るに險絕の句を以てし、時に非ず金石 次第に鳴る。間方るに險絕の句を以てし、時に非ず金石 次第にゅうない。

の破壞の混在、しかもその多樣な風格が詩と書で相互に交するとも言える。讀者(鑒賞者)たる歐陽脩は、秩序とそ『書譜』で示された「平正」→「險絕」→「平正」に類似

發想法からすれば、年齢の段階こそ明示されないけれども、

醜怪を雜え、羣星

欃槍を見わす」の部分に相當しよう。

これらを題材にして杜衍が詩を書いてきた。それに對し歐歐陽脩が先ず杜衍に「藥苗」と「茶具」を贈呈したところ、詩(『歐集』卷十二居士集卷十二)でも同樣のことが言える。良祐三年(一○五一)、杜衍(九七八─一○五七)から送ら響し合う點に、作品の價値を認めている。

う。

成熟と老いの詩學認識(綠川

重なり合った「老」の風格ではなかろうか。

更に奇なり」というが、これも詩のことばと書の文字とが瞬で「言は俗韻無く精にして勁し、筆は神鋒有りて老いて喚起させ、詩の中にうたい込んでみせた、と言う。續く領 のに過ぎないのにも拘わらず、杜衍はそこから「淸興」を陽脩は、「藥苗」「茶具」はもともと取るに足らぬ鄙びたも

#### 2 晩年創作の重視

一人の作家を論ずる場合、

晩年・老年期の創作を以て重

間で普遍的になってくる。それを典型的に示す例を擧げよになると歐陽脩・梅堯臣及びその周邊の詩人・文人たちの杜甫の庾信評がそうであったが、こうした認識はこの時期要な評價基準とするのは、書論では王羲之評、文學論では

「盛」から「衰」へ、「少」「壯」から「老」へと移りゆく九四―一〇四一)の人と爲りを述べ、次に秘演に言及し、集』卷四十三居士集卷四十三)では、先ず石延年(字曼卿、九歐陽脩散文の代表作に數えられる「釋秘演詩集序」(『歐

眞っ向から反駁する論を展開する。 れむ。 ─一○四七)は別に「浮圖秘演詩集序」を著し、歐陽脩に 膽老衰の身で山水に遊ぶことを選んだ秘演を、歐陽脩は憐 過程の中で彼らふたり、そして歐陽脩自身の姿を描述して 詩作もまた衰えたとする。それに對して、尹洙(一〇〇一 く。自己の文學の理解者であった石延年を失った後、 生理的年齡的な「衰」「老」にともなって、祕演の 落

聞詩發于中、寧相戾邪?豈演老益更事、且不預世故 乎?永叔因石曼卿始以知演、見其衰而聞其壯所爲、 遂汨汨順流俗、 以爲之悲。然演始健于詩、老而愈壯、不知年之衰。予 佛縛、不爾烜赫爲名卿」之句。……演之心豈與年俱衰 蘇子美貽之詩。永叔悲演老且衰、子美有「惜哉不櫛被 浮圖號文惠師祕演者過我、道歐陽永叔爲其作詩序、 其外若衰、其中挺然、獨于詩乃發之 是

るも、

爲に詩序を作り、 邪?演詩旣多、爲人所重、演亦不自愛之。 浮圖號文惠師祕演なる者我を過りて、歐陽永叔其の 蘇子美之に詩を貽れりと道う。永叔

> Ŕ を發せしや? 演の詩旣に多く、人の重んずる所と爲 遂に汨汨として流俗に順い、其の外は衰えたるが若き 豈に演は老いて益ます事を更、且つ世故に預からず、 予 にして、老いて愈いよ壯んに、年の衰うるを知らず。 是を以て之が爲に悲しむ。 えたるか? 永叔は石曼卿に因りて始めて以て演を知 と爲らんに」の句有り。……演の心 豈に年と俱に衰 い哉 り、其の衰うるを見て其の壯なりしとき爲す所を聞く、 は演の老いて且つ衰えたるを悲しみ、子美には「惜し 其の中は挺然たりて、獨り詩に於いてのみ乃ち之 詩は中に發すると聞く、 演も亦た自ら之を愛せず。 櫛せず佛に縛らる、爾らずんば烜赫として名卿 然るに演は始め詩に健やか 寧んぞ相い戻らんや?

秘演の詩作が實際にどうであったかはともかく、 はなく、その詩は「老いて愈いよ壯ん」なものであった。 いるけれども、内面的精神的には決して衰えているわけで 尹洙によれば、祕演は外面的生理的には確かに老衰して 歐陽脩も

尹洙もともにその晩年に着眼して論じている點では一致す

る。

自傳風の記述を擧げておこう。 や老い、或いは晩年に着眼した文章觀が頻りに語られてい る。その中から、いわば宋祁の文章學習の歴程を回顧した の著した筆記『宋景文公筆記』の卷上「釋俗」では、成熟 た自己の文章學習の成熟過程に極めて意識的であった。彼 『新唐書』の編纂に從事した宋祁(九九八―一〇六一)もま 詩ではなく文の創作についてであるが、歐陽脩とともに

被詔作『唐書』、精思十餘年、盡見前世諸著、乃悟文 力於學、模寫有名士文章、諸儒頗稱以爲是。年過五十、 知果是歟。天聖甲子、從鄉貢試禮部、 章之難也。雖悟於心、又求之古人、始得其崖略。因取 嘆所試辭賦、大稱之朝、以爲諸生冠。吾始重自淬礪、 而以文投故宰相夏公、公奇之、以爲必取甲科、吾亦不 有志立名於當世也、 余少爲學、本無師友、家苦貧無書、習作詩賦、 願計粟米養親紹家閥耳。年二十四 故龍圖學士劉公 未始

成熟と老いの詩學認識(緑川)

所效皆糟粕芻狗矣。 視五十已前所爲文、赧然汗下、知未嘗得作者藩籬、

而

故の宰相夏公に投ず。公 之を奇とし、以爲えらく必 ず。天聖甲子、鄕貢より禮部に試み、故の龍圖學士劉 ず甲科を取らんと。吾も亦た果たして是なるかを知ら を立つるを志すこと有らざるなり。粟米を計り親を養 い家閥を紹ぐを願うのみ。年二十四にして、文を以て て書無し。詩賦を習作するも、未だ始めより當世に名 余少くして學を爲すに、本と師友無く、家苦貧にし 試みる所の辭賦を嘆じ、大いに之を朝に稱し、以

精思すること十餘年、盡く前世の諸著を見、乃ち文章 力め、有名士の文章を模寫すれば、諸儒頗る稱して以 の難きを悟るなり。心に悟ると雖も、又た之を古人に て是と爲す。年五十を過ぎ、詔を被り『唐書』を作る。 て諸生の冠と爲す。吾始めて重ねて自ら淬礪し、學に

者の藩籬を得ずして、而も效う所皆な糟粕芻狗なるを

知れり。

晩年に至っても更に高次の文學を追求しようとする態度にに無知に且つ謙虚に自己の文章修行を反省とした、
 一、日本の学習を放棄することはなかった。それどころか古人の中から優れた文章の養分を更に吸收し、孜孜として努力し續けるのであった。宋祁は慨嘆とともにこの條を次のように結るのであった。宋祁は慨嘆とともにこの條を次のように結めでいる。「嗚呼! 吾も亦た之を悟ること晩し。然りと難も、若し天 吾に年を假せば、猶お老いて成らんことを雖も、若し天 吾に年を假せば、猶お老いて成らんことを雖も、若し天 吾に年を假せば、猶お老いて成らんことを雖も、若し天 吾に年を假せば、猶お老いて成らんことを難も、若し天 吾に年を假せば、猶お老いて成らんことを難も、若し天 吾に年を假せば、猶お老いて成らんことを輩も、若し天 吾に年を假せば、猶お老いて成らんことを輩も、若して不斷の學習とは、五十歳以前に作った文の未熟さをそして不斷の學習とは、五十歳以前に作った文の未熟さをやして不斷の學習とは、五十歳以前に作った文の未熟さをして不斷の學習とは、五十歳以前に作った文の未熟さをやして不斷の學習とは、五十歳以前に作った文の未熟さをして、

では梅堯臣の發言を引用して次のように記している。間にすでに顯著になっていた現象である。宋祁は、別の條擧げているが、實はそれは歐・梅周邊の詩人・文人たちの

せんと欲す。梅堯叟喜びて曰わく、「公の文進めり、舊て作る所の文章を見る毎に、之を憎み、必ず燒棄齎邊錄』卷十及『直齋書錄解題』卷十七所引均作「臣」。)「公之文進矣、僕之爲詩亦然」。(引用者按、「叟」、『能改 毎見舊所作文章、憎之、必欲燒棄。梅堯叟喜曰:

勢であったようだ。 力すること。これは、この時期の文學者たちに共通した姿かつての自己を否定し、より高次の文學に到達すべく努

3 成熟し變貎する作家像

のレベルだけではなく、連動するようにして作家像の捉え「老」に對する認識が深まるに従って、たんに批評用語

屢々見られると指摘し、黃庭堅・楊萬里・陸游などの例を

繋がる。

周裕鍇は、

宋代の詩人には「悔其少作」の行爲が

僕の詩を爲るも亦た然り」と。

卷三十三居士集卷三十三)の記述を見てみよう。 を三十三居士集卷三十三)の記述を見てみよう。 を三十三居士集卷三十三)の記述を見てみよう。 を高ようになる。作家をすでに完成し固定した單一の風格を はて認識するのである。宋祁自身にそうした自己認識があったのは前節に見た通りであるが、他者への認識を端的に 表わす例として、梅堯臣が沒した翌年嘉祐六年(一〇六一)、 表の成熟過程を探ろうとする態度が文學論の中に現れてく

直しが起こる。卽ち宋代中期以降になって、より精密に作

非一體。 出怪巧、然氣完力餘、益老以堅。其應於人者多、故辭出怪巧、然氣完力餘、益老以堅。其應於人者多、故辭其初喜爲淸麗閒肆平淡、久則涵演深遠、間亦琢刻以

堅し。其の人に應ずる者多く、故に辭一體に非ず。を出だす、然らば氣は完く力餘り、益ます老いて以てして則ち涵演深遠にして、間ま亦た琢刻して以て怪巧して則ち涵演深遠にして、間ま亦た琢刻して以て怪巧其の初めは喜みて淸麗と閒肆と平淡を爲し、久しく

こうした不斷の創作實踐の過程そのものこそが梅堯臣の文 、、「関ま亦た……」、「間ま亦た……」、「間ま亦た……」。 を以う詩人をひとつの典範として、成熟し變に述べた評論は、從前の文學論には極めて稀である。歐陽に述べた評論は、從前の文學論には極めて稀である。歐陽に述べた評論は、從前の文學論には極めて稀である。歐陽に述べた評論は、從前の文學論には極めて稀である。歐陽に述べた評論は、從前の文學論には極めて稀である。歐陽に述べた評論は、從前の文學論には極めて稀である。歐陽に述べた評論は、別段特殊な感じも受けないかもしれ後世の目で見れば、別段特殊な感じも受けないかもしれ

とるごくふつうの態度、即ち残された作品羣をあとう限り年譜について言えば、元豐七年(一〇八四)十一月十三日年譜について言えば、元豐七年(一〇八四)十一月十三日年譜』『韓吏部文公集年譜』がその嚆矢であると一般的に考えられているが、これは「梅堯臣墓誌銘」が書かれた二十數年後のことである。現代の私たちが文學研究においてきえば、この時期になると編學にほかならない。ついでに言えば、この時期になると編學にほかならない。ついでに言えば、この時期になると編

### 中國文學報 第六十三册

がこれに深く關わっていたと言える。と老いの觀點を文學論に導入しようとする彼ら宋人の認識を得する一歩手前まですでに到達していたのであり、成熟獲得する一歩手前まですでに到達していたのであり、成熟を出い、思うに、中國古典詩學において存外新しいものながこれに深く關わっていたと言える。

こう。いずれも嘉祐年間に書かれたものである。 き作を高く評價していたことを示す資料を幾つか擧げておと「老」との關連を含め別稿で改めて論じたいと思うが、と「老」との關連を含め別稿で改めて論じたいと思うが、

簡卷六) 一百四十九書 一百四十九書

の間に成れるに似ず、何ぞ其れ敏妙なること此に至る谷正來たりて、惠詩を承る。老重深粹にして、頃刻

なること、其の精なること此くの如し、豈に常に有らや。早來筆を得ること絕佳、圖らず 此くの若きの精

んや。

庶幾高出羣類、然非老筆不可。(「與梅聖兪」 其四十一、君所作、皆以常娥月宮爲說、頗願吾兄以他意別作一篇、前承惠「白兔詩」、偶尋不見、欲別求一本。兼爲諸

『歐集』卷一百四十九書簡卷六)

他意を以て別に一篇を作らんことを、庶幾わくは高くは、皆な常娥月宮を以て説と爲す。頗る願う。吾が兄別に一本を求めんと欲す。兼ねて諸君の作る所と爲る前に惠「白兔詩」を承るも、偶たま尋ねて見えず、

**羣類を出でん、然らば老筆に非ざれば可ならず。** 

而已。(「歐集」卷一百二十九筆說「李晸筆說」條)聖兪壓韻不似和詩、原甫大以爲知言。然此無他、惟熟整兪壓韻不似和詩、原甫大以爲知言。然此無他、惟熟

適たま聖兪和する所の「試筆詩」を得、尤も精當爲

ŋ 原甫大いに以て知言と爲す。然るに此れ他無し、 余嘗て原甫の爲に說く、聖兪の壓韻は和詩に似ず

惟だ熟するのみ。

臣の晩年を捉えた至言であろう。 不らざるに、翁は獨り辛苦して休む能わず」と。蓋し梅堯 において云う、「衆は皆な少きときは鋭きも老いては則ち えば王安石は「梅聖兪を哭す」詩(『王荆公李壁注』卷十三) にあって典範としての地位に在ったことは、歐陽脩だけで 詩の風格を拓くものであった。老詩人梅堯臣が當時の詩壇 餘有り、であった。老いて詩作に益々磨きをかけて「熟」 人の作品に唱和し詩才を競い合うのはまさに刃を遊ばすに るように、詩の技巧、創作に熟達した老詩人にとって、 した境地、これこそが歐陽脩の尊崇する所であり、且つ宋 |其の人に應ずる者多く、故に辭一體に非ず」と言われ 同時代の他の詩人たちにも廣く認められていた。 他 例

|清新| なる老境美

詩詩となっている。今、梅堯臣に關する部分を示そう。 も引く)は、蘇・梅二人のそれぞれ異なる詩風に對する論 美・聖兪に寄す」詩(『歐集』卷二居士集卷二、『六一詩話』に 歐陽脩が友人蘇舜欽と梅堯臣に寄せた五古「水谷夜行、子 美の提示をしたのが歐・梅だった。慶曆四年(一○四四)、 ような美しさを喚起するのか、從來よりも具象化した老境 形象化されるようにもなる。換言するなら、「老」がどの 値的な意味を持った「老」が實際に詩の中によみ込まれ、 という觀點から文學創作を捉えようとするのみならず、價 歐陽脩・梅堯臣になると、たんに成熟や老い或いは晩年

作詩三十年 石齒漱寒瀨 梅翁事清切 石齒 詩を作ること三十年 梅翁は淸切を事とし 寒瀬に漱ぐ

文詞愈淸新 愈いよ清新なり 視我猶後輩

我を視るに猶お後輩のごとし

成熟と老いの詩學認識(緑川)

心意雖老大 心意 老大なりと雖も

譬如妖韶女

譬えば妖韶たる女の

老自有餘態 老いて自ずから餘態有るが如し

咀嚼苦難嘬 近詩尤古硬 咀嚼するに苦だ嘬み難し 近ごろの詩は尤も古硬

初如食橄欖 初めは橄欖を食らうが如く

真味久愈在 眞味 久しくして愈いよ在り

するが、ここには歐陽脩の「老」に對する心理的態度が反 であるから、「翁」と稱せられるにはいささか若い感じが 作詩歴三十年になろうとする梅堯臣は、この年四十三歳

六歳に過ぎなかった歐陽脩が三十歳を越えたばかりの梅堯 に止まらないだろう。明道元年(一〇三二)、當時まだ二十 映しており、たんに詩作の先輩に敬意を拂っているという

> る。また慶曆五年 (一〇四五)、黨爭の煽りを食って滁州に で、「達老」に改めてくれるよう要求した、という話があ

老」と號されたものの、彼自身は「逸」という命名に不服

代表作「醉翁亭記」とともによく知られた事實であるが、 貶謫された歐陽脩が自ら「醉翁」を號としたことは、彼の

べきであろう。諧謔にせよ、韜晦にせよ、「強いて老成の も、ともに「老」によって自己を假裝している點は注目す 前者は友人仲間との諧謔、後者は一種の韜晦であるにして

態度を作し」たのが宋人の文人意識の基本であった。ちな

梅堯臣のことを「詩老」「詩翁」などと呼んでいるが、こ れも實年齢と關係なく「老」を裝う歐陽脩の心理的態度の みに歐陽脩は、韓愈が孟郊を「詩老」と稱したのに倣って、

表れであると言えよう。

「文詞 愈いよ清新なり、心意

老大なりと雖も」の二

大體において立意や表現の新しさ、フレッシュさを形容す という語が文學論の中で用いられた例は六朝以來數多く、 出される文學は益々「淸新」なものであると言う。「淸新」 句は倒文であり、精神的には年老いているけれども、生み

バーのうち、梅堯臣は「懿老」、そして歐陽脩は初め に倣って、「八老」を稱したことがあった。八人のメン に往年の白居易を中心とした「七老會」「九老會」の催し 臣と西京洛陽で交遊を開始した際、周邊の文人たちととも

逸

する概念である「老大」と「清新」とを並置しているとこ る批評用語として使われている。歐陽脩の場合、本來相反®

ろに獨創があると言える。相反するふたつの概念を並べる

からこそ「雖」という轉接の虚詞が用いられはするが、

かし結果として兩者は矛盾なく結びついている。「淸新」

は、 (「春日憶李白」詩、『詳注』卷一) と批評したときのことば 杜甫が庾信を(最終的には李白を)「淸新なる庾開府」

持つ異なる風格傾向と捉えるのもひとつの考え方であろう でもあった。楊愼のように「淸新」と「老成」とを庾信の

は矛盾なく連繫し合った感覺だったのかもしれない。少な が、或いは杜甫においても「老」の詩學認識と「淸新」と

くとも歐陽脩は、そう讀んでいたようだ。熙寧五年(一〇

答う」詩(『歐集』卷五十七居士外集卷七)の中で「惟だ恨む 七二)潁州に退居した時期の「判班孫待制の寄せらるるに

手孫洙の詩を庾信の「淸新」なる句に比擬しているが、こ に」とうたい、晩年になって才能盡きた江淹を自分に、 れは晩年における詩人のふたつの異なる運命を對比してい らくは江淹の才已に盡き、酬い難し 開府の句淸新なる 相

成熟と老いの詩學認識(綠川

る。無論、歐陽脩は老いて「淸新」なる方をよしとするの

であった。

以下「妖韶女」云々の比喩を用いて説明される。梅堯臣の こうした「老」と「淸新」とが結合した美の形象化が、

やかな女が年増になってもつことのある色氣」(吉川幸次郎 詩の持つ「老」でありながらも且つ「清新」である美とは、 って醸し出されるほのかな美しさである。續く「古硬」 『宋詩概説』)、卽ちあでやかな女が年齢を重ねたことによ 「若い女がもつようなあでやかさそのものではない。あで

味わいは、十分長い時間をかけて「咀嚼」して始めて理解 發想というわけではなく、むしろこれを更に推し進めた 欖」を用いた比喩も、「老大」「清新」と全く別のレベルの 「近ごろの詩」の風格と捉えることができよう。詩の眞の

た美的境界であり、「老大」「清新」の必然的歸結であった。 のではないのである。これは梅堯臣が近作において到達し のうちは或いは苦く或いは硬く、決して口當たりのよいも できるのであり、ただちに感じ取れるものではない。最初

ると讀むこともできる。「老大」ではあるが、「淸新」の趣 らば、梅堯臣の詩風に對する讀者側(歐陽脩)の受容の過 わすものと讀んでもよいし、より作品自體に卽して言うな 吉川氏のようにこの詩を宋詩のもつ平靜さを象徴的に表 もしくは梅堯臣の詩風が變化していく過程を言ってい

學は、常に「淸新」なるものを追い求め續ける創作實踐だ ったのではないだろうか。

ろうか。恐らくそうではあるまい。梅堯臣が作り出した文

きをたたえる梅詩。近頃の詩はとりわけエスカレートして

「古硬」ですらあるが、これですでに完成態だと言うのだ

に書かれた「戲れに聖兪に答う」詩(『歐集』卷六居士集卷 は、歐陽脩の他の作品にも見える。嘉祐二年 (一〇五七) 「老」と「清新」の結合、「清新」なる老境美への愛好

醒ます可きのみならず、能く詩老の詩思をして清新を添え 六)では、互いの雅號を用いながら「惟だに醉翁の醉いを

しむ」とうたっている。他人から贈られた鶴と兔が珍奇な

言うこの句は、梅堯臣の表現活動が常に「淸新」を希求し 題材として梅堯臣の「詩思」に「清新を添え」るものだと

て止まないものであることを示していよう。

にも使われる。「昇天檜」詩(『歐集』卷九居士集卷九)には 「淸新」なる老境美のイメージは、詩人だけでなく景物

次のように言う。

何必詭怪窮根源 境淸物老自可愛 何ぞ必ずしも詭怪根源を窮めんや 境淸く物老い自ずから愛す可

とし廟を建てて祀った。それに對し、歐陽脩は合理的な解 したという傳説があり、後世の人はその檜樹を「昇天檜 道教では、老子が白鹿に騎って檜樹のてっぺんから昇天

釋によって疑いの眼差しを向け、「奈何んぞ此の鹿平地よ

體が「境淸く物老い自ずから愛す可」きものだとする。こ 説がたとえ荒唐無稽なものであったとしても、 う。引用した原文は、その詩の最後の二句。老子昇天の傳 神仙の事茫昧にして、眞僞究むる莫く徒自らに傳う」とい り起つに、更に草木を假りて相い攀縁するや。乃ち知る 檜樹それ自

こでいう「老」は詩人の人格や詩風を言うのではないけれ

ども、「清新」なる老境美を愛する歐陽脩の美意識を窺う

ことができよう。 このような美意識が象徴的に示されたのが、

「東溪」詩(『梅集』卷二十五)である。 至和二年(一〇五

梅堯臣 の

五 詩人五十四歳の作品

坐臨孤嶼發船遲 行到東溪看水時 坐して孤嶼に臨むに船を發するこ 行きて東溪に到り水を看る時

野鳧眠岸有閑意 野鳧 岸に眠りて閑意有り

と遅し

老樹著花無醜枝 老樹 花を著けて醜枝無し

短短蒲茸齊似翦 短短たる蒲茸 齊しきこと翦るに

平平沙石淨於篩 平平たる沙石 淨きこと篩するが

似たり

ごとし

薄暮歸來車馬疲 情雖不厭住不得 薄暮 情は厭かずと雖も住むこと得ず 歸り來たりて車馬に疲る

> のが特にあるわけではなく、ここで描かれるのは梅堯臣が 溪だと考えられているが、地名として具體的に喚起するも 詩題にいう「東溪」は、 梅堯臣の故鄕安徽宣城にある宛

意識の中に見た、留戀し去り難い理想的な美のヴィジョン である。視點は首聯「東溪」「孤嶼」といった比較的廣

込まれる。中間二聯、「蒲茸」は「老樹」に近接し、「沙 範圍の景物から頷聯「野鳧」「老樹」、更には頸聯「蒲茸」 「沙石」と微細な景物へ移動していき、次第に焦點が絞り

ABba 式の交叉句法を構成している。元代の方回が「三・ 石」は「野鳧」に近接するものとしてそれぞれ對應し、

に、歴代の論者たちの注意は、特に第三・四句に向けられ 四は當時の名句爲りて、衆の膾炙する所なり」というよう

卷九)の「沙上の鳧雛母に傍いて眠る」を襲用しており、 てきた。第三句は、おそらく杜甫「絶句漫興」詩(『詳注

創にかかる發想である。句づくりとしては、或いは李白 沙上で安逸に眠る野鴨をうたう。第四句こそが梅堯臣の獨 「長歌行」(王琦『李太白全集』卷六)の「枯枝に醜葉無し」

を踏まえているとも推測できるが、「醜枝無し」という否

成熟と老いの詩學認識(緑川

十二)にも「美女 寒壻に嫁ぎ、醜株に極妍生ず」とある臣の他の作品、例えば五律「依韻和接花」詩(「梅集」卷二な花を點描してみせたところは、違いは微妙であるが表現定句法に加えて「花を著」けると明言し、老樹に咲く新鮮

ように、彼が好んだイメージであった。こうした美意識は、®

く習ふべし。ただ、老木に花の咲かんが如し」とあるが、演じ方を論じて「花はありて、年寄と見ゆる、公案、委し南となっていく。ついでに付け足すと、我が國能樂の大成とり梅堯臣が好んだのみならず、後には宋人全體の審美傾前に述べた「清新」なる老境美と通底するものであり、ひ

要素が主であった。歐陽脩・梅堯臣に至って、そうした從であり、「老成」か、さもなくば老いて尙お健壯、というは、基本的に儒家道德にもとづく成熟した境界を言うもの唐代の杜甫・古文家、或いは書論で提示された「老」と

もしれない。

ここに宋人の美意識の日本的變奏を認めることができるか

勵のことばを餞に贈っている。詩人は、地方官として赴任する若者に對し、次のような勉詩人は、地方官として赴任する若者に對し、次のような勉嘉祐四年(一○五九年)、死を翌年に控えた五十八歳の老

莫學老貧文字新 老貧にして文字の新たなるを學ぶ少年勉力向職事 少年 勉力して職事に向かわん

莫かれ

(「送張山甫武功簿」詩、『梅集』卷二十九)

學を創出し續ける梅堯臣の矜持が、端無くも吐露されてい自嘲の口吻のうちに、「老貧」の境遇にあって新しい文

る。

## 五おわりに

概念を次々と生み出していく。「老蒼」「老健」「老硬」「老 樣、「老」も派生能力が非常に強い、開かれた概念であり、 念とを兼ねた特殊な用語であると言える。そして「淸」同 實は私たちが見てきた「老」もまた構成的概念と審美的概 う概念は極めて例外的な存在で、構成的概念であると同時 ど本質論・創作論の基礎を成す)と□審美的な概念(「雅俗」 重」「老辣」「老氣」「老意」「老拙」「老練」「老怪」「老勁」 あたかも接頭辭のようにして他の語彙に冠し、新しい複合 にまた審美的概念でもあるとされる。蔣氏の分類に從えば、 たれ、ふつうは相互に交叉し合わない。但し、「清」とい す)とに分類される。このふたつの概念は截然として分か く①構成的な槪念(「神韻」「理氣」「風骨」「格調」「體勢」な 〇年第一 「濃淡」「厚薄」「飛沈」「新陳」など風格論・鑒賞論の基礎を成 「老麗」など、北宋中期以降こうした用語によって文學を 蔣寅 「古典詩學中 期)によれば、中國古典詩學の基本概念は、大き *"* 清 的概念」(『中國社會科學』二〇〇

いて、結節點となる重要な位置を占めるのである。いて、結節點となる重要な位置を占めるのである。というのみならず、創作原理・美的境界を統合するものとして提起され、「清」と並ぶ重要な概念となっていく。蘇軾・黃庭堅らの時代になるとこの傾向は更に推進され、それゆえ後世の詩論家は宋詩の特徴を「老」と理解するようになり、且つ詩一般についても「詩家の姿態は老いに在り」というような認識が生じるに至った。歐陽脩・梅堯臣は、杜甫から蘇・黃に至る「老」の詩學認識の深まりにおいて、結節點となる重要な位置を占めるのである。

私たち後世の讀者は結局のところ宋人なり西歐近代なりの文學といい、どちらもすぐれて歷史的な産物にほかならず、やれは何も老人の文學を闡明にすることによって青年の文學を相對化し、貶めようという意圖があるわけではない。むしろ私たちが審視すべきは、青年の文學といい、老人の文學を叫明にすることによって青年の文學という話題から説き起こし、これまで樓言を費やして來たが、公學といい、どちらもすべきは、本稿を近代的な文學傾向としての青年の文學と

能について若干の考察を試みたものに過ぎない。を例にして、そうしたフィルターそれ自體の形成過程と機し、變動し、增殖していくのだ。本稿は「老」という概念し、變動し、增殖していくのだ。本稿は「老」という概念ができないということの方である。そしてその認識のフィができないということの方である。そしてその認識のフィの認識のフィルターを通してしか文學作品と向かい合うこと

## 討

- 爲她有"少年精神"、因爲她十分"新鮮"」とやはり同樣の見美、真正的美、就是青春。唐詩爲什麼是詩歌的巔峰呢? 因美、真正的美、就是青春。唐詩爲什麼是詩歌的巔峰呢? 因行我們需要"盛唐氣象"、"少年精神"」においても、「我覺得、七年)に收錄。なお林氏は、一九九五年八月に行われた對談で、後に林氏著『唐詩綜論』(北京:人民文學出版社、一九八② 後に林氏著『唐詩綜論』(北京:人民文學出版社、一九八

··筑摩書房、一九九六年)參照。

- 經濟日報出版社、二〇〇〇年、一八〇頁)。解を表明している(林庚『新詩格律與語言的詩化』、北京:
- 八三年)所收、一三七頁。 ③ 郭紹虞編選『淸詩話續編』(上海:上海古籍出版社、一九
- 九年、中國古典文學理論批評專著選輯)一四三頁。④ 杜維沫校注『一瓢詩話』(北京:人民文學出版社、一九七
- して擧げるのを除けば、ほとんど言及されない。國文學についても、芳賀氏が杜甫の詩を「老年藝術」の例とて形成し機能したか、という本稿の問題意識とは異なる。中方を論ずるもので、「老」という現象が如何に文學言説としどがあるが、どれも主題・題材としての老い・老人の描かれどい』(東京:笠間書院、一九九一年、笠間選書一六九)な

東京大學公開講座二九、所收)、佐藤泰正編『文學における

者代表『高齢化社會』、東京:東京大學出版會、一九七九年、れた論考としては、芳賀徹「文學における老年」(向坊隆著

『詩經』大雅・蕩:「雖無老成人、尙有典刑」。孔穎逹『正

6

西思想文化叢書)二五九頁―を參照(原著は、François

11)

JULLIEN; Le Détour et l'Accès, Stratégies du sens en Chine, en Grèce Editions Grasset & Fasquelle 1995)°

- る詩人描寫においても當てはまるのではないか。 二六五頁)と指摘されるが、これは杜甫以前の文學論におけいるという、西歐の自傳とは對蹠的な性質があった」(該書自己の變化を描かない、自傳の中の自己の像が常に一定して中國學藝叢書)では、「中國の自傳文學の大きな特徴として、中國學藝叢書)では、「中國の自傳文學の大きな特徴として、
- 古典文學基本叢書)。以下、『詳注』と略稱する。
  ⑧ 仇兆鰲『杜詩詳注』(北京:中華書局、一九七九年、中國

庾信最晩年ではなく、入北後まもなくの頃だとする異説が魯

成熟と老いの詩學認識(綠川)

ちなみに「哀江南賦」「擬詠懷」の制作年代については

13

學基本叢書)一〇九六頁を參照。

- 要作品的冩作年代」(『文史』第十九輯、北京:中華書局、一同羣によって提出されている。魯同羣「庾信入北仕歷及其主
- 出版社、一九九七年)所收。 九八三年)參照、後に同氏著『庾信傳論』(天津:天津人民要作品的冩作年代」(『文史』第十九輯、北京:中華書局、一
- 俗」(『何大復先生集』卷三十二)。 「近詩以盛唐爲尙、宋人似蒼老而實疎鹵、元人似秀峻而實淺論辞書」の中で類似する宋・元詩比較論を述べている。曰く、論辞書」の中で類似する宋・元詩比較論を述べている。曰く、

楊愼と同時代の何景明は、李夢陽に與えた書簡「與李空同

- 信集佚文輯存」(北京:中華書局、一九八〇年、中國古典文には見えない佚文である。『庾子山集注』附錄許逸民撰「庾、公の注では、庾信「宇文順文集序」の「章表健筆、一付陳、公の注では、庾信「宇文順文集序」の「章表健筆、一付陳凌雲之氣、似游天地之閒意」にもとづく。「健筆」の語、趙② 「凌雲」は、『史記』卷一百一十七司馬相如列傳:「飄飄有② 「凌雲」は、『史記』卷一百一十七司馬相如列傳:「飄飄有②
- (上海:上海古籍出版社、一九九○年)所收。杜甫における□篇とも後に程千帆・莫礪鋒・張宏生『被開拓的詩世界』

## 中國文學報 第六十三册

- 年)、後に陳氏著『唐代文學叢考』(北京:中國社會科學出版古典文學叢考』第一輯(上海:復旦大學出版社、一九八五「杜工部小集序」)は、杜甫本人の整理を經た編年編集もし、「韓尚君「杜詩早期流傳考」では、六十卷本杜甫原集(樊晃潔にまとめられている。

一九九七年)收錄。

- (5) 松浦友久編譯『李白詩選』(東京:岩波書店、一九九七年、 
  おがなされている。
- 宗元集』卷八)、陸希聲「唐太子校書李觀文集序」に「論者詰訓多『尙書』『爾雅』之說、紀事朴實、不苟悅於人」(『柳「公有文章若干卷、深茂古老、慕司馬相如・揚雄之辭、而其)。他の例を擧げると、柳宗元「唐故祕書少監陳公行狀」に

- 全去諧靡、至退之乃大革流弊、落落有老成之風」(「全唐文」至天后朝、陳伯玉始復古制、當世高之、雖博雅典實、獊未能以元賓早世、其文未極、退之窮老不休、故能卒擅其名。……
- 漢魏晉南北朝(東京:二玄社、一九七七年)に杉村邦彦によ虞龢「論書表」は、中田勇次郎編『中國書論大系』第一卷・9)『法書要錄』の本文は、『津逮祕書』本に據る。以下同じ。

卷八百十三)などと見える。

吾昔有伯英章草十紙、過江顚狽、遂乃亡失、常歎妙迹永絕。 其暮年方妙。嘗以章草答庾亮、而翼深歎伏、因與羲之書云、⑭ 『晉書』卷八十王羲之傳:「羲之書初不勝庾翼・都愔、エ

る譯注がある。

・いに───(『京節女子大學宗教・文化研究所研究紀要─第九⑳ 大野修作「梁武帝と陶弘景をめぐる書論──往復書簡を中⑳

忽見足下答家兄書、煥若神明、頓還舊觀」。

- 엧 一方で、王羲之の若年時の書風も一つのスタイルとして認たっては、魯魚の誤りの訂正を含め、多少の潤色を加えた。號、一九九六年)にある日本語試譯を參照したが、訓讀に當號に──」(『京都女子大學宗教・文化研究所研究紀要』第九
- 倣するにせよ、若年の書を模倣するにせよ、王羲之の書風が蕭晩節所變、乃右軍少時法也」。但、王羲之の晩年の書を模隱居・阮交州・蕭祭酒諸書、莫不得羲之之體、故是書之淵源、氏祕閣散逸以來、吾見二王眞草多矣、家中嘗得十卷。方知陶められていたことを示す資料がある。『顔氏家訓』雜藝:「梁められていたことを示す資料がある。『顔氏家訓』雜藝:「梁

變化した、という認識を示すことでは一致するわけだし、こ

- る點に注意したい こで語られる蕭子雲もまた晩年になって書風を變化させてい
- 第二卷・唐1(東京:二玄社、一九七七年)に西林昭一によ 九八二年)九三頁―。また中田勇次郎編『中國書論大系』 朱建新箋證『孫過庭書譜箋證』(上海:上海古籍出版社、
- 則也」。 則典誥成章、吐言必正名務理、故每所交游、莫不推先以爲楷 例えば、『孔叢子』連叢子下:「季彦爲人謙退愛厚……下筆

る譯注がある。

- 戒之在色。及其壯也、 旣衰、戒之在得」。 例えば、『論語』季氏:「君子有三戒。少之時、血氣未定、 血氣方剛、戒之在鬭。及其老也、血氣
- 卷六十七謝靈運傳論でつとに提起された發想であるが、やは 淳醨一遷、質文三變、馳騖沿革、物理常然」とある。周知の 源を求めることができよう。 り儒家的な思考方式(龐氏の言う「儒家辯證法」)にその淵 ように、「三變」は、文學史の展開の仕方について『宋書』 「三分」、一○一頁―を參照。『書譜』の前の部分にも、「而 龐樸『儒家辯證法研究』(北京:中華書局、一九八四年)
- 編」とある。『三十六法』は、淸・孫岳頒等『佩文齋書畫譜 排疊次第、則有老氣、『書譜』所謂『密爲老氣』、此所以貴爲 學歐書者易於作字狹長、故此法欲其結束整齊、收斂緊密、 **舊題歐陽詢『三十六法』の「編」について解説した部分に、**

成熟と老いの詩學認識(緑川

- 傍證にはなるかもしれない。 氣」の句も現行『書譜』の本文には見えない。但、「老」が ように、後世の僞書である可能性が高いし、また「密爲老 先生及學歐書者語、必非唐人所撰、故附於宋代之末」と言う 題後の注に『諸本都附歐陽詢後、今考篇中有高宗書法・東坡 『書譜』における重要なキイワードであったことを窺わせる
- 學の視角』、東京:創文社、一九九八年、所收。後に大野氏 中唐期の書論」に詳しい(初出松本肇・川合康三編『中唐文 著『書論と中國文學』、東京:研文出版、二〇〇一年、所收)。 **『述書賦』については、大野修作「『述書賦』の性格**
- 二七)に成った張懷瓘『書斷』(『法書要錄』卷八)では、 功用則異、唯所能者可與言之」とある。 軍、不見其風骨、而毫素相適、筆無全鋒。 來書亦老、如諸葛亮董戎、朱睿接敵、舉板輿自隨、以白羽麾 雲奇峰、畏日烈景、縱橫炎炎、不可向邇、其任勢也如此。老 猶嫖姚十八從軍、初擁千騎、憑陵沙漠、而目無全虜。又如夏 李煜による『書述』(『書苑菁華』卷二十)には「壯歲書亦壯 逸、臭味羊・薄、不亦宜乎?」とある。また五代南唐の後主 嶺危峰、處處間起、行草之際、尤所偏工、及其暮齒、加以遒 筋骨亦備、名蓋當世、舉朝效之」、同じく妙品虞世南評:「秀 中・妙品蕭子雲評:「其眞草少師子敬、晩學元常、及其暮年) しておく。『述書賦』よりも稍や早い時期、開元十五年(七 唐五代の書論で、他に「老」の觀點から論じたものを擧例 噫!

- 則感之者各中其所好故也」(「陳商老詩集序」、『演山集』卷二 故工於書者、必言羲之。工於詩者、必取杜甫。蓋彼無不有、 程で多様なスタイルを身に付けたという「集大成」的な性格 と杜甫の創作活動自體に、「老」に向かって成熟を續ける過 不有、大幾乎有詩之道者。自餘諸子、各就其所長、取名於世 ように言う。「讀杜甫詩、如看羲之法帖、 の類似を認めることができよう。例えば、北宋・黄裳は次の 後世の人々にそれぞれ「書聖」「詩聖」と稱された王羲之 備衆體而求之無所
- 柳氏言書者、近世有此二人」。 能者。長慶已來、柳尙書公權、又以博聞強識工書、不離近侍。 就中尤長於章草、爲時所寶。湖湘以南、童稚悉學其書、 『因話錄』卷三商部下:「元和中、柳柳州書、後生多師傚、 、頗有
- または同卷四紀藝下・山水門:「許道寧、長安人、工畫山水、 鳥雜禽・疎篁槁木、格律老勁、巧變鋒出、曠古未見其比」、 見聞誌』卷二紀藝上・五代:「郭乾暉將軍、北海人、工畫警 微弱な例しか見えない。宋代になると、例えば郭若虚 趣甚高、筆力未勁。後見其功用至者、則雄壯矣」とあるなど とは對照的に、唐代の畫論では、張彥遠『歷代名畫記』卷十 「齊皎」條に「至今予家篋笥中猶有齊君少年時書畫、觀其意 文學論と書論において「老」の認識が明確に提起されるの

學李光丞。始尙矜謹、老年唯以筆畫簡快爲己任、故峰巒峭拔

別成一家體」などと「老」の觀點から繪畫を評論

- り詩・書の領域に及ばないようだ。 する例を幾つか見出すことができるけれども、量的にはやは
- 七頁)。宋人による杜甫の受容については、許總『杜詩學發 微』(南京:南京出版社、一九八九年)內篇「宋詩宗杜新論」、 九六二年、中國古典文學理論批評專著選輯、一四六—一四 |西崑體||條所引 | |蔡寬夫詩話||(北京:人民文學出版社 廖德明校點、周本淳重訂『苕溪漁隱叢話』前集卷二十二
- 『詩國觀潮』(福州:福建敎育出版社、一九九七年)所收。

年第一期)、「杜詩與宋人詩歌價值觀續論」(『杜甫研究學刊 及び林繼中「杜詩與宋人詩歌價值觀」(『文學遺產』一九九〇

一九九一年第三期)に詳しい。林氏の論文は、後に同氏著

- 五頁—、參照。 郭紹虞『宋詩話考』(北京:中華書局、一九七九年)一三
- 34 蜀書社、一九九一年)三九七頁。 博平驤·胡問濤校注『蘇舜欽集編年校注』卷六(成都:P.
- 八八頁)。 (何文煥輯『歷代詩話』、北京:中華書局、一九八一年、二 劉攽『中山詩話』:「楊大年不喜杜工部詩、謂爲村夫子」
- 九八〇年、中國古典文學叢書)。以下、『梅集』と略稱する。 朱東潤『梅堯臣集編年校注』(上海:上海古籍出版社、 |還崔秀才唱和詩」詩:|子美骨格老、太白文采奇」 (『節孝 同樣の認識を示した同時期の他の例を擧げておく。徐積

集』卷十)、郭祥正「送徐長官」詩:「李翰林・杜工部、格新

「郭祥正集」卷十二、合肥:黄山書社、一九九五年、二一校『郭祥正集』卷十二、合肥:黄山書社、一九九五年、二一校『郭祥正集』(孔凡禮點

- 婀娜」(馮應榴『蘇文忠公詩合註』卷四)。 じて云う、「貎妍容有矉、壁美何妨橢。端莊雜流麗、剛健含後に蘇軾に繼承される。例えば「次韻子由論書」詩に書を論
- 「釋祕演詩集序」の修辭特徴について「若さ」と「老い」
   Ou·yang Hsiu (Cambridge University Press 1984) pp. 32-
- 成都:巴蜀書社、一九九八年)はこれに觸れない。恐らく歐問違いないが、祝尚書「尹洙年譜」(『宋代文化研究』第七輯、所の序が書かれた慶曆七年(一〇四七)以前に書かれたことは、所の序が書かれた慶曆二年(一〇四二)十二月二十八日以降、六の校訂(祝尚書校點)に従って改めた。この作品は、歐陽、大の校訂(祝尚書校點)に従って改めた。この作品は、歐陽、四部叢刊』影印春岑閣舊鈔本)。

成熟と老いの詩學認識(綠川

本では「傷哉不櫛被佛縛、不爾烜赫爲名卿」に作る)。は「贈釋祕演」詩から(『蘇舜欽集編年校注』卷二など現行陽脩序の直後の作であろう。なお、文中に引く蘇舜欽の詩句

學遺産』一九八九年第一期)がある程度。 點でまとまった專論は、謝思煒「宋祁與宋代文學發展」(『文の文學活動については更なる探究が必要だと考えるが、現時の文學活動については更なる探究が必要だと考えるが、現時

前揭周裕鍇『宋代詩學通論』、三五七頁。

鋭、壯而肆、老而嚴、非妙於文章、不足以至此」。年譜の成歌時傷世・幽憂切歎之意、粲然可觀。又得以考其辭力、少而又各爲年譜、以次第其出處之歲月、而略見其爲文之時、則其段 呂大防の自記に云う、「予苦韓文・杜詩之多誤、旣讎正之、

合であったが、もう一方では、「又得以考其辭力」以下に言子』萬章下)の批評方法を繼承した、いわば文學と史學の結立は、この記述が示すように、一方では「知人論世」(『孟

「和范景仁・王景彝殿中雑題三十八首並次韻・檜詠」に「文⑮)梅堯臣自身も「老」の觀點から文學を論じている。例えば、うような作家の內在的成熟過程への認識の現われでもあった。

會」「真率會」などがある。但し、これらは基本的には士大を持ったのは、北宋に限っても「五老會」「耆英會」「同甲)白居易の「七老會」「九老會」を慕って文人同士が集まり章老重欲追古、便作帝宮蒼檜詩」(『梅集』卷二十九)。「『元清代・日景季展ப衆農三十八官主沙竜・村記』に「八

夫官僚が致仕した後に結成されたものであり、文字通り老人

## 中國文學報 第六十三册

らも明らかである。 年」(「歐集」卷五十三居士外集卷三)と表白していることか 群の自己韜晦であったことは、歐陽脩自身「題滁州醉翁亭」 種の自己韜晦であったことは、歐陽脩自身「題滁州醉翁亭」 極らは特異である。また「醉翁」の號が實年齡と關係なく一 同士の會であった。その點、若者が集って老いを裝った歐・

(52)

- 賦淸新、屬言玄遠」など。 戦淸新、屬言玄遠」など。 と三十八任昉「爲蕭揚州薦士表」:「居無塵雜、家有賜書、辭及立成、辭義淸新」(「世說新語』識鑒劉孝標注引)、『文選』次立成、辭義淸新」(「世說新語』識鑒劉孝標注引)、『文選』 英二八任昉「爲蕭揚州薦士表」:「居無塵雜、家有賜書、辭卷三十八任昉「爲蕭揚州薦士表」:「居東魯東、不可復稱言。然猶皆欲微多、但淸新相接、不以此爲病與、何之ば、晉・陸雲「與兄平原書」其九:「兄文章之高遠絕
- 五二頁。中國詩人選集二集1)序章・第九節「平靜の獲得」、五一―中國詩人選集二集1)序章・第九節「平靜の獲得」、五一―
- 籍出版社、一九八六年、一四一〇頁)。 李慶甲集評校點『瀛奎律髓彙評』卷三十四(上海:上海古欖を用いた比喩からも「苦硬」がふさわしいか。 行」詩を承けて「其於文字間、苦硬與惡少」とあり、後の橄行」詩を承けて「其於文字間、苦硬與惡少」とあり、後の橄
- また『苕溪漁隱叢話』後集卷二十四「梅都官」條では、この摘される(北京・・中華書局、一九八四年補訂本、一六七頁)。② 錢鍾書『談藝錄』に「醜枝生妍之意、都官似極喜之」と指

本一八五頁)。 句を梅堯臣の「平淡」の一例として擧げる(前掲廖德明校點

なる老境美とも結び合う。 「清」と「老」の關係については、清・吳雷發『說詩菅』、「清」と「老」の關係については、清・吳雷發『說詩菅』、「清」と「老」の關係については、清・吳雷發『說詩菅』、「清」と「老」の關係については、清・吳雷發『說詩菅

(二〇〇一年九月十五日於南京寓所